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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Широмий «к сортимент овощей с зимних «огородов под 

крыш*».» . дсвот в предновогодние дни не прилавки мага 
эино* горе •, л и райцентров республики.

Выдало первую продукцию и новое тепличное хозяйство, 
построенное в селе Сагурамо Мцхетского района.

Долгое времв беспокоила жителей сел Свири и Татвниси 
Ахалцихского района нехватка питьевой воды.

Накануне Нового года здесь завершено строительство 
12-километрового трубопровода, позволившего обеспечить 
бесперебойную подачу воды в эти населенные пункты.

В новом двухэтажном здании разместился сельсовет, в 
селе Вербуют Горнйского района.

Теперь здесь созданы надлежащие условия для работы 
местного органа власти. Справил «новоселье» и Каралетскмй 
сельсовет.

В Л А С Т Ь  Н А Р О Д А  
Н А Ч И Н А Е Т С Я  

С САМОУПРАВЛЕНИЯ
Хотим того или нет, все мы сегодня ста* 

ли в известной, степени политиками. Бурное 
развитие событий, жаркие дебаты на Съезда, 
сессиях Верховных Советов страны и рес
публики, уличные митинги, небывалая остро
та и открованность выступлений прессы— все 
зто вовлекает нас • гущу событий, застав
ляет спорить, искать свою точку- зрения 
на происходящие я ходе перестройки про
цессы Но если митинговать, говорить о  на
болевшем прямо и резко мы худо-бедно 
научились, то вот практически сделать что- 
либо лично, чтобы коренным образом из
менить положение дел, пока ни смелости, 
ни навыков не хватает.

А  ведь главная ставка сегодня— на само
стоятельность мысли и действий. Верхов
ный Совет страны вынес на всенародное 
обсуждение проект Закона об общих на
чалах местного самоуправления и местно
го хозяйства СССР, готовится вручить ме
стным Советам, а через них н обществен
ности широкие права в руководстве мест
ным хозяйством, многими социально-куль
турными вопросами. Нэ готовы ли на ме
стах к такому активному привлечению лю
дей. к процессу управления!

Нужно сразу сказать, что, несмотря на 
прошлые широковещательные заявления о 
тсржестве социалистической демократии, 
подлинном народовластии, реального вли
яния на государственные дела трудящиеся 
оказывали мало. Да и сами мастные Со
веты, не располагая соответствующей фи
нансовой м материальной базой, былм по 
сути дела беспомощны перед диктатом вы
шестоящих инстанций, министерств и ве
домств, административно - нажимных мето
дов руководства.

Словом, надо в противовес командно- 
административной системе создать надеж
ную основу для постоянного н массового 
участия населения в работе органов вла
сти. А  зто возможно только путем разви
тия самоуправления.

Ныне проект Закона предлагает закре
пить за Советами самостоятельность и ав
тономность. То есть в пределах установ
ленной законом компетенции Советы впра
ве решать многие вопросы на своей тер
ритории независимо от вышестоящих ин- 

• станций. Экономической базой суверенно
сти, самостоятельности Советов должно 
стать местное хозяйство, составляющее кол
лективную собственность ^населения терри
тории и их образований.

Не менее важно провозглашенное но
вым Законом положение о  том, что пра
ва местного самоуправления должны при
надлежать сообществу жителей, нначе го
воря, территориальному коллективу. Тем 
самым все действия местных властей ста

вятся под контроль общественности, резко 
возрастает роль не только Советов, но и 
органов общественного террнтооиального 

«.самоуправления, трудовых коллективов, об- 
Ѵщественных организаций, объединений и 

формирований граждан.
У  нас в республике есть опыт, и нема

лый в «том направлении. Около 15 лет на
зад в Тбилиси и ряде других городов впер
вые возникли советы микрорайонов. Со
зданные по инициативе самих жителей, они 
стали естественным продолжением мест
ных Советов с тем, чтобы активно помо
гать им в решении тех проблем, до кото
рых у местных органов власти но доходи
ли руки. Они проводят общие собрания 
жителей с тем, чтобы выявить неотлож
ные нужды людей, разработать меры для 
оперативного решения важных вопросов 
жизни микрорайона. В практику советов 
микрорайонов прочно вошли рейды по ох
ране общественного порядка, проверки ра
боты торговых организаций, санитарного 
состояния и сохранности жилого фонда, 
смотры по рациональному использованию 
воды, газа и электроэнергии, мероприятия 
по озеленению, благоустройству и очистке 
территории, прилегающей и жилым квар
талам.

Характерно, что советы микрорайонов в 
последние годы не только проявляют ини
циативу в изучении актуальных вопросов 
коммунально-бытового, торгового и меди
цинского обслуживания населения, могут 
вынести их для обсуждения на сессии рай
онных Советов народных депутатов, но и 
стремятся так организовать дело, чтобы 
многие свои проблемы жители решали са
ми, мобилизуя собственные ресурсы. Так, 
при совете микрорайона имени Ф. Мосу- 
лишвили (Глданский жилой массив) на об
щественных началах была создана ремонт- 
іая бригада из жильцов по благоустройст
ву квартир, а микрорайоне ТЭВЗа органи

зовано шефство мад инвалидами, участни
ками Великой Отечественной войны, одино
кими ветеранами, мм доставлаются на дом 
продукты и лекарства. В Глданском совете 
микрорайона широкой полулариостъю поль
зуется народный хореографический ан
самбль «Глдани», выезжавший уже на гаст
роли за рубеж, в микрорайоне Вазисубани 
немало молодежи собирает общественный 

спортклуб.
Постепенно обрастав многочисленным ак

тивом, накопив опыт, ряд советом микро
районов переходят от решения частных во
просов к  комплексному осмыслению про
блем социельно - экономического разви
тия территориального коллектива. Напри
мер, а ряде случаев удалось составить тви

?■

называемую «Социальную карту района», 
отражающую социальный состав населения, 
демографическую ситуацию, занятость лю
дей в сфере материального производства, 
обеспеченность объектами социально-куль
турной сферы й т. д. Разработаны целе
вые программы «Внимание —  подросток!», 
«Поти —  океан», клубы семейного досу
га, «Суд родительской чести» в Леиииском 
районе г. Тбилиси и т. д. Советы микро
районов во многих случаях успешно ко
ординируют работу различных обществен
ных самодеятельных организаций населе
ния, в том числе —  домовых, уличных и 
квартальных комитетов, добровольных на
родных дружин, товарищеских судов, ро
дительских комитетов, территориальных 
женсоаетов, советов воинов-интернациона- 
листов, ветеранов войны и труда. Положи
тельную оценку получили и многие другие 
формы их работы на научно-практической 
конференции, «Совет микрорайона как ор
ганизационно-структурная форма общест
венной активности граждан и его место в 
системе социального управления», состо
явшейся в июне 1985 года.

Но достатдчно ли всего этого сегодня, 
когда местное самоуправление в условиях 
растущего суверенитета республики подни
мается на новый, неизмеримо более вы
сокий уровень!

—■ Если райисполком, как это произошло, 
например, у нас, искренне заинтересован в 
усилении работы совета микрорайона, то 
авторитет его, влияние среди населения 
день ото дне растут. Нет этого, и рассчиты
вать на успех трудно, —  говорит предсе
датель совета микрорайона «Крцаниси» 

Геловани.Нугзар
Иными словами, надежного механизма 

развития самоуправления, независимого от 
воли и желаний аппарата исполкома, пока 
не создано. И не случайно некоторые со
веты микрорайонов по сути являются свое
образными внештатными отделами рай
исполкомов, выполняют какие-то подсоб
ные функции, разбор жалоб и заявлений, 
причем для решения даже несложных ком
мунальных вопросов им надо прежде все
го обращаться в жилищный трест.

Председатель одного из старейших в 
Тбилиси советов микрорайонов —  Глдан- 
ского —  Гурам Месхи убежден, что его 
общественная организация должна обла
дать хозяйственной и юридической незави
симостью. Только в этом случае она бу
дет свободна в своей поддержке различных 
народных инициатив, выполнять в полной 
мере функцию обратной связи между на
селением и районной властью, оказывать 
решающее влияние на стратегию социаль
но-экономического развития своей терри
тории.

Почему бы при совете микрорайона не 
создать свои хозрасчетные предприятия и 
организации, творческие объединения, про
изводственные кооперативы, культурно
спортивные объекты, предприятия комму
нального профиля с тем, чтобы часть их 
прибыли шла в бюджет органа самоуправ
ления! Тем более, что в проекте нового 
Закона о  самоуправлении вводится такое 
понятие, как собственность территориаль
ных коллективов —  социалистических са
моуправляющихся содружеств.

И, наконец, создание широкой системы 
общественного самоуправления, несомнен
но, откроет новые возможности для изуче
ния, формирования, мобилизации общест
венного мнения. Жизнь показала, что в 
основе многих сегодняшних социальных 
конфликтов, забастовок, акций протеста ле
жит отсутствие четко налаженной системы 
изучения мнения общественности по акту
альным социальным, экологическим и эко
номическим проблемам, вопросам меж
национальных отношений, так же как нет 
и эффективной системы информирования 
населения о  современных общественно-по
литических процессах. А  это неизбежно по
рождает слухи, разноречивые суждения. 
Кстати  ̂ секрет популярности обществен

ных объединений во многом состоит в том, 
что они первыми, причем смело и без ог
лядки на личности, высказываются по фак
там, тревожащим общественное мнение, 
разоблачают недостатки, бьют на популист
ские взгляды и лозунги.

Могут ли советы микрорайонов помочь 
в правильной ориентации общественного 
мнении! Безусловно. Тем более, что у не
которых из них ость уже известный опыт 
коллективного обсуждения жителями важ
ных политических и общественных вопросов 
• ходе подготовки к выборам народных 
депутатов СССР, во время встреч населения 
е руководителями партийных, советских ор
ганов, хозяйственных организаций и т. д. 
Надо только найти удобные формы живого 
общения людей, создать условия для их 
свободной дискуссии, взаимных поисков 
конструктивного решения назревших про
блем.

Слишком долго с разных трибун нам 
твердили о  том, что человек у нас пол
ный «хозяин» всех производственных и об
щественных дел, что созданы все условия 
для аго активного участия в управлении. 
Действительность же убеждала скорее в 
обратном. Теперь открывается возможность 
наполнить ату формулу реальным содержа
нием. И этот шанс надо использовать 
сполна.

Заботами о  будущем урожае полон зим
ний день овощеводов совхоза села Церетели 
Марнеульского района. Из года в год нара
щивают они выход продукции. На 1990-й. 
внедрив арендные отношения, земледельцы 
наметили новый рубеж: государству будет 
продано 4.500 тоин овощей, на тысячу тонн 
больше, чем предусмотрено заданием.

Церетельский овощеводческий совхоз по
лучил за истекшие годы пятилетки свыше двух 
миллионов рублей прибыли при ппаие 1.300 
тысяч рублей.

—  Вы знаете, —  делится заветным старший 
арендатор Автандил Харшиладэе, —  рабо

тать стало интереснее. Самостоятельно реша
ем, что и когда сеять, как выращивать посе
янное. Каждый из 50 арендаторов бригады 
трудится на совесть, баз ограхоа, баз пону
каний. Сейчас заняты сеяом раннего лука сор
та «севак», рассчитываем получить с каждою 
из 29 гектаров по 35 тони продукции —  аДіов 
больше, чем выращивалось на этих участках 
раньше.

Н а  с н и м к а х :  механизатор Анзор Пха* 
ладзе; сев раннего лука в Церетельском оао. 
щеводческом совхозе Марнеульекого района.

Фото Ш. Айвазова.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР
Генерального секретаря ЦК КПСС, 

Председателя Верховного Совета СССР М. С. Горбачева 
с председателем совета Фронта национального спасения 

Румынии Ионом Илиеску 27 декабря 1989 года

И. Илиеску выразил глу
бокую благодарность совет
скому руководству за под
держку румынского народа 
в эти нелегкие для него дни, 
когда решалась судьба стра
ны, Фронт национального 
спасения высоко оценивает 
тот факт, что высший ор
ган власти С С С Р  —  Съезд 
народных депутатов —  сво
им авторитетом поддержал 
трудящихся Румынии в их 
революционной борьбе про
тив режима личной диктату
ры, за демократические пре
образования и обновление 
общества.

М . С. Горбачев и И. Или
еску обменялась информа
цией о процессах, происхо

дящих в обеих странах. 
М. С. Горбачев подчеркнул, 
что закончившийся на этих 
днях второй Съезд народ
ных депутатов явился важ
ным этапом в , жизни Совет
ского государства, он стал 
крупным шагом в его даль
нейшем демократическом 
развитии, определил перво
очередные задачи в эконо
мической и социальной сфе
рах.

И. Илиеску сказал, что 
обстановка в Румынии в на
стоящее время нормализует
ся. Около 90 процентов про
мышленных предприятий ра
ботают. В  уездах идет фор
мирование местных органов 
власти, представ ля ю щ  и х

Фронт национального спа
сения. Он также подчеркнул, 
что трудящиеся Румынии—  
рабочие, крестьяне, интел
лигенция —  встретили ре
волюционные перемены с 
огромным воодушевлением, 
активно поддерживают дея
тельность совета Фронта 
национального спасения.

М. С. Горбачев и И. Или
еску выразили согласие в 
том, что в настоящее время 
о.собо важное значение име
ют взаимопонимание и вза
имная поддержка двух стран 
и народов, дальнейшее уг
лубление сотрудничества во 
всех сферах жизни.

(ТАСС).

Не терпит отлагательства

РЕКОНСТРУКЦИЯ
З А Т Я Н У Л А С Ь

И в нынешнем году не завершилась начавшаяся почти 
десять лет назад реконструкция Хашурского локомотивного 
депо. Значение этого производственного звена для Закав
казской железной дорогн велико. На сегодняшний день 
лишь Тбилисское локомотивное депо, не считая бездейст
вующего пока Ленинаканского, в состоянии производить 
полный ремонт всех тнпов электровозов, имеющихся в рас
поряжении дороги.

ПОЧЕМУ
ОТСТАЮТ

—  Мы могли бы завершить 
все работы еще в 1987 году, 
как и предполагалось по пла
ну, —  сказал заместитель уп
равляющего . дорожно-строи
тельным трестом Константин 
Георгадзе. —•• Но на большин
ство поставляемого нам обо
рудования до сих пор нет 
технической документации. 
Ее так и не предоставил «Кав- 
гипротранс» —  автор проек
та реконструкции. Без черте
жей мы не в состоянии под
готовить фундаменты для ус
тановки оборудования. Прав
да, выход все же нашли. Ус
ловно обозначили асфальто
вым ' покрытием предполагае
мые площади будущих фун
даментов.

О  долгострое высказал свое 
мнение начальник Хашурского 
локомотивного депо Шота 
Лабадэе:

—  Нам известны все объ
ективные трудности строите
лей. К примеру, до ецх пор 
поставщики с Одесского за
вода железобетонных конст
рукций не обеспечили их пере
крытиями цехов. А  работникам 
рельсосварочного поезда № 40 
снабженцы так и не смогли 
наладить поставку необходи
мых деталей.

—  Сложнейшая ситуация 
отрицательно сказывается на 
движении поездов по пере
вальному участку дороги, — 
пояснил начальник железно
дорожной станции Хашури Да
вид Гелашвили. —  Ежедневно 
более 20 электровозов захо
дят в депо на ремонт, но... 
простаивают там часами. Так 
срывается график движения 
поездов, повышается вероят
ность аварийных ситуаций.

—  Так когда же завершится 
наконец реконструкция?

На этот вопрос ответил 
заместитель- начальника уп
равления За«4авкаэской же
лезной дороги Гиви Баламчи- 
вадзе:

—  С учетом всех имеющих, 
ся трудностей планируем вве
сти в действие новые мощ 
ности к концу второго квар
тала будущего года. А  в этом 
году завершим ввод в экс
плуатацию бытового корпуса. 
В нем разместятся душевые 
и комнаты отдыха, а также 
некоторые вспомогательные 
цеха.

(ГРУЗИНФОРМ).

СТРОИТЕЛИ?
Не так давно две подвиж

ные механизированные ко
лонны —  Боржомскую и Ба- 
курианскую —  объединили в 
одну. Казалось бы, дело дол
жно было пойти на поправку. 
Поначалу действительно ощу
щалось некоторое оживление 
строителей. Но вот год подо
шел к концу, а все еще не 
произведено строительно-мон
тажных работ почти на один 
миллион рублей.

Этим очень обеспокоены са
ми строители, которые вынуж
дены простаивать. В чем же 
дело?

Оказывается, грешат заказ
чики. К примеру, ■ Ардагани 
а нынешнем году нужно было 
построить два 55-квартирных 
жилых дома. Однако строите
ли пока еще не приступали н 
делу. Почему? Да потому, что 
для них не выделено соответ
ствующее место. То же самое 
можно сказать о будущем са
натории матери к  ребенка 
«Ликани», начало строительст
ва которого затягивается из-за 
того, что там, где должно быть 
возведено зто здание, прохо
дит линия электропередачи. 
Эту линию давно нужно пере
нести, но...

Конечно, у коллектива ПМК 
есть и другие проблемы, но 
сегодня его волнует прежде 
всего отсутствие фронта ра
бот. И тут, думается, без вме
шательстве руководства райо
на не обойтись.

Муради АЛАШВИЛИ.
(Корр. «Зери Востоке»),

С ч и т а я  

каждый рубль
Зима нынче рано пришла в Западную Грузию. Уже -  

середине ноября в  горных районах Имерети снежный и- - 
кров достигал более полуметра. А  это дополнительны» 

трудности, и противостоять мм можно было лишь органи
зованностью, точным расчетом.

На животноводческой фер- Давайте обратимся еще к 
мѳ колхоза имени Ленина се- одному примеру. До станов- 
ла Клдеети Зестафонского ления арендных отношении 
района это обстоятельство колхоз не раз штрафовали за 
понимали хорошо. Помеще- перерасход электроэнергии, 
ние животноводческ<ой фер- Теперь на каждом проиэвод- 
мы здесь капитальное, поэто- ственном участке имеется 
му и благополучная зимовка счетчик. Израсходовал боль- 
гарантирована. Но когда зи- шв электроэнергии —  будешь

і!  —
прочная кормовая база. рублем.

-*  Запасено у нас кормов —  Д«, теперь, когда зара- 
нынче больше, чем необхо- боток в прямой зависимости 
димо, —  говорит доярка Ве-

Зима 
на фермах

нера Цихелашвили, — , теперь 
многое зависит от того, как 
мы будем работать. И надо 
сказать, стараются все, воз
росла материальная заинтере
сованность, а с ней в прямой 
зависимости конечные резуль- 
таты труда. от расходования энергетиче- 

—  Совершенно верно, —  ских ресурсов, —  г о в о р и т  
вступает в разговор предсе- электромеханик фермы Бичи- 
датель колхоза Темури Чин- ко Цителашвили, —  люди
чаладэе. —  Такой факт: сей- стали экономнее, не увидишь
час на ферме по сравнению горящих в неурочное время
с прошлогодним снизился рас- лампочек, приборов. Приоб-
ход кормов. Сэкономлено 40 рвли мы для фермы и ди
тонн силосе, 10 тони комби- 3ель-генератор. В случае от-
кормов. Дело в том, что фер- с стіия , лвктричест.а обе-
ма перешла на арендную си-
стему работы. И расход кор- спечи іаем  заданный режим 
мов самым прямым образом работы.
влияет на заработную плату Поправляется положение на 
животноводов. Более того, колхозной ферме. А  как об-

' прежде на ферме трудилось стоят дела в других местах?
15 человек, а теперь —  девять. __ в нынешнем году, — 
Пока еще не подведены окон- рассказывает председатель 
чательные итоги, но вне вся- Зестафонского РАПО Арчил
«0,0 со   час и молоко. 7 б .Г о Г п Г и
и мясо нам обойдутся гораз- в каждом хозяйстве созданы 
до дешевле прошлогоднего. соответствующие ус л о в и я, 

ы . ж ..* ,,. < ли больше необходимого запа-

голНов.  ♦ П т Я Г " " ™ ,  С. вНн°аличииМ0 8 ЗуГ тониы^ при 
сколько было и в прошлом го- 8 Больше планового
ду, а .о т  производство мяса колич#ст„  силоса> рвгуляр.
и молока увеличилось, прав- мо снабжаются фермы комби-.
да, пока незначительно. Но кормами, достаточно и опыт-
ведь и аренде действует все- ных кадров. Единственно*.
го лишь неполный год.

Рациональный подход к  де

что нас смущает, зто перебои 
в подача эпвктрозивргии. Не
некоторых фермах имею пя

лу, продуманные .действия. собставИнЫа дкзель-гекорето
режим экономии открывают н
широкие возможности для Ры* по возможности приобре
продуктивной работы. Любо- <аем их для каждого хозяй-
пытный фаф\ Если прежде став. Но гам не мемее легкой
водителю ГРУ.О.ОЙ а.томаши >нмо, ки би , „ т.
ны каждый день в путевом 
листе записывали восемь ра Совершенно верно. Именно
бочих часов независимо от сейчас проверяется жиэне-
того, сколько рейсов он вы- стойкость коллективов, то, на
полнил, то теперь эаписыва- сколько верно выбрано ка
ется ровно СТОЛЬКО, СКОЛЬКО - ѵкп«пл»нии эко.
он отработал. И определяет зто " Р « л*ни* • укреплении эко
одно и то же лицо: бывший номи" и’ И *•*"<>■«■ ‘ л .Д Г
заведующий фермой и ны- *т‘ * * * » * »  У ™ " *
нвшний руководитель «реи- Вахтанг КИКНАДЗЁ.
даторев Тариел Чхиквадзе, (Корр. «Зери Востока»).
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БОЛЬШИЕ надежды нынче возлагаются 
на молодежь, ей предстоит громада 
дол по перестройке всех сфер эконо- 

мики и культуры. Многое требуя от молодых, 
мы, тем не менее, не должны закрывать гла
за на те проблемы, которые у них реально 
существуют, в том числе когда речь идет и 
об учебе в вузе: здесь сказывается слабость

учебио-исследовательной базы, многие неувяз
ки, которые накопились за прошлые годы. Это 
касается вузов любого профиля, и особенно 
творческих. В этой связи корреспондент «За
ри Востока» обратилась к ректору Тбилис
ской Академии художеств, профессору Тен
гизу ПЕРАДЗЕ н попросила ответить на ряд 
вопросов.

В КАНУН НОВОГО ГОДА
Первую продукций выпустил в канун Нового года кол

басный цех, вошедший в строй на Озургетском мясокомби
нате. Ежедневно здесь готовится две тонны колбасных из
делий разного ассортимента.

Жители районного центра, окрестных сел дали высокую 
оценку качеству здешней продукции.

Н а с н и м к а х :  инщенер-технолог Васо Меквабишвили 
и работница цеха Медея Алавидзе; новый колбасный цех 
Озургетского мясокомбината.

Фото Зии Самсония. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ЗА РЕАЛЬНЫЙ БАЛАНС
Сегодня трудящиеся нашей республики широко обсужда

ют Концепцию экономической самостоятельности Грузинской 
ССР, готовятся перейти на региональный хозрасчет. В этой 
связи очень важно знать, с чем мы в него вступаем, какова 
точка отсчета нашего народного хозяйства, какими оно об
ладает основными и оборотными фондами, каково финан
совое положение. Ответы на многие из этих вопросов мо
жет дать только реальный баланс, о чем и шла речь в статье 
«Реален ли балансі», опубликованной в «Заре Востока» 
24 октября.

Важность обеспеч е н и я 
реальности баланса в части 
основных средств, их изно
са и амортизации трудно пе
реоценить. тем более, что 
зтой проблеме до последнего 
времени не придавалось зна
чения, адекватного ее роли 
*» общественном производ
ило. Без решения же ее 

гыслимо вести хозяйство 
тсловиях полного хозрас- 

и самофинансирования, 
этой связи приметатель- 

чысказывание известного 
риканского экономи с т а  
орджа Сороса. В  статье, 

' ‘публикованной в журнале 
«Знамя* (№ 6  за 1989 г.), 
обосновывая необходимость 
оказания нашей стране уп
равленческой помощи, он пи
шет: «Приведу лишь один 
пример: понятие амортиза
ции даже не фигурирует в 
срветской системе бухгалтер
ского учета. А  как же могут 
предприятия перейти на са
мофинансирование без учета 
амортизации фондов?» В  
своем риторическом вопросе 
Д . Сороса бесспорно прав, 
без амортизации нет источ
ника для .обновления основ
ных фондов, но в то же 
время он ошибочно считает, 
что понятие амортизации от
сутствует в нашем бухгал- 
іерском  учете. На самом де
ле эта экономическая кате
гория является неотъемле
мой частью всех наших пла
нов и отчетов, но она серь
езно деформирована и нуж
дается в неотложной реани
мации.

Кардинальным средством 
в обеспечении реальности 
баланса в части основных 
средств было бы проведение 
ійс переоценки с одновре
менным определением фак-* 
тического износа и остаточ
ной стоимости. Такие пере
оценки основных фондов за 
время, прошедшее после Ве 
ликой Отечественной войны, 
проводились- дважды, послед
няя из них— около двух де
сятилетий тому назад. Про
ведение такой переоценки в 
нашей республике в насто
ящее время '  маловероятно, 
хотя бы потому, что она мо
жет проводиться в масшта
бе всей страны, и для этого, 
естественно, требуется реше
ние союзных органов. А  вот 
определение фактическ о г о  
износа основных средств —  
дело не только выполнимое, 
но Може* быть реально осу
ществлено. Для проведения 
этой работы, на мой взгляд, 
достаточно решения мини
стерств и ведомств респуб
лики.

С  чего же начать это де
ло? Прежде всего необходи
мо убедиться, что числящие
ся на балансах предприятий 
я организаций «юное и ы е 
средства имеются в наличии 
и 4то их сохранность обеспе
чена путем передачи их под 
материаль н у ю  ответствен
ность должностных лиц.

Как известно, ежегодно в 
четвертом квартале во всех 
хозорганах производится ин
вентаризация основных фон
дов и других материальных 
ценностей. Но. к  сожалению, 
они, как правило, носят фор
мальный характер, так как 
в инвентаризационные ве
домости перепись» а ю т с я 
учетные данные. С  этим 
нелввя мириться, и в теку
щем году их надо превра
тить в подлинные инвентари
зации. Ведь инвентариза
ция. как толкует финансово-

кредитный словарь. —  это 
проверка числящихся на ба
лансе предприятия ценно
стей. их сохранности и пра
вильности хранения. Следо
вательно, это не кабинетная 
работа, а проверка наличия 
основных средств на мес
те —  в цехе, производстве, 
машинном дворе, складе и 
других местах их эксплуа
тации или хранения. При 
этом надо особое внимание 
обратить на проверку тех 
основных средств, которые 
переданы во временное поль 
зование или в аренду дру
гим организациям. Наряду с 
этим необходимо определить 
техническое состояние всех 
основных средств с целью 
выявления полностью изно
сившихся и непригодных к 
дальнейшей эксплуатации и

остатки без материальных 
ценностей в натуре и недо
стачи под видом товаров в 
пути. Особенное внимание 
должно быть уделено чис
лящимся товарно-материаль
ным ценностям на ответст
венном хранении в других 
организациях, а у заказчи
ков строительства —  по обо
рудованию, передан н о м у  
подрядчикам под монтаж.

С  такими же критериями 
следует подойти к инвента
ризации незаверше и н о г о  
производства, исключив за
траты по законченным и 
введенным в эксплуатацию 
строительным и законсерви
рованным объектам. бро
совым работам и неходовым 
полуфабрикатам. Все эти 
суммы должны быть списа
ны в установленном поряд
ке.

Полностью следует све
рить расчеты с покупателя
ми и заказчиками, постав
щиками и подрядчиками, с 
другими дебиторами и кре
диторами, а выявленные рас-, 
хождения отрегулиров а т ь. 
По всей дебиторской задол
женности надо установить, 
не пропущены ли сроки

Д и к т у е т  х о з р а с ч е т

подлежащих в связи с этим 
списанию. Одновреме н н о 
должны быть выявлены и те 
основные средства, которые 
не используются ввиду' их 
морального износа, а также 
излишние и ненужные: пер
вые из них, если ях  нельзя 
продать, подлежат списа
нию, а вторые —  реализа
ции.

Вот примерный круг воп
росов. который может быть 
решен до конца текущего 
года, и результаты отражены 
в балансах на 1 января 
1990 года.

Что же касается опреде
ления технического состо
яния, т. е. степени изношен
ности и размера самого из
носа остальных основных 
средств, то, учитывая боль
шую трудоемкость и извест
ную сложность этой работы, 
к  ее проведению в нынеш
нем году удастся только при 
ступить, а полностью завер
шить в 1 квартале 1990 го
да. Конечно, было бы хо
рошо обновить ранее реко
мендованную методику под
счета износа при проведе
нии предыдущих аналогич
ных мероприятий, но не бу
дет большой погрешности, 
если просто воспользоваться, 
ею. Результаты этой работы 
желательно отразить уже в 
балансах на 1 апреля 1990 
года.

Ключевым фактором в 
обеспечении реальности ба
ланса в части оборотных 
средств также должна стать 
инвентаризация всех товар
но-материальных ценностей, 
незавершенного производст
ва. денежных средств, расче
тов, расходов будущих пе
риодов. резервов и других 
балансовых счетов.

Первостепенное значение 
имеет инвентаризация сырья, 
материалов, констру к ц и й,
оборудования и малоценных 
предмеюв путем взвешива
ния. обмера и пересчета име
ющихся остатков, причем на
до идти не от учтенных дан
ных к натурным остат
кам, а, наоборот,— от факти
ческого наличия к  данным 
учета. Только в этом случае 
могут быть установлены м а 
териалы, конструкции и де
тали, числящиеся за уво
ленными лицами или уло
женные в дело, но своевре
менно не списанные в рас
ход. а также стоимостные

исковой давности и не изъ
ята ли она у  должников в 
качестве кредиторской за
долженности в доход бюд
жета. В  то же время про
сроченную кредиторскую за
долженность необхо д и м о  
внести в бюджет, не ожидая 
принудительного ее взыска
ния финорганами.

Объектом инвентаризации 
должны также стать числя
щиеся на балансе суммы по 
претензиям, в ходе которой 
необходимо тщательно про
верить правомерность каж
дой из них, определить ре
альность возможного удовле
творения претензий и до
биться положительного ре
шения предъявленных в ар
битраж исков.

С  целью уменьшения раз
мера неплатежей имеет 
смысл провести во всех ми
нистерствах и ведомствах 
внутриведомственный зачет 
дебиторской и кредиторской 
задолженности (включая за

долженность по отгруженным 
товарам и выполненным ра
ботам) с последующим пере
распределением собственных 
оборотных средств.

Неотъемлемым элеменгом 
реальности о б о р о т н ы х  
средств баланса, как уже от
мечалось,. является также 
инвентаризация резервов и 
расходов будущих периодов. 
Достоверность и полнота 
этих сумм должна быть рас- 
четно обоснована, а следо
вательно, может возникнуть 
необходимость внесения со
ответствующих коррективов, 
и сделать это вполне возмо
жно до конца года.

Особо следует выделить 
вопрос о недостачах и поте
рях от порчи материальных 
ценностей. Было бы непра
вильно считать, как об этом 
отмечается в откликах на 
упомянутую статью, что в 
ней содержится только один 
ориентир —  спис а т ь эти 
суммы в целях достижения 
реальности баланса. Гакой 
взгляд ошибочен. Решения 
по этим суммам должны 
быть взвешенные и обосно
ванные. Прежде всего не
обходимо выявить виновных 
лиц, причинивших матери
альный ущерб, и задейство
вать весь арсенал средств 
по возмещению его с одно
временным привлечением их 
к ответственности. И только

в том случае, если невозмо
жно установить конкретных 
виновников и по этим причи
нам правоохранительные ор
ганы возвратили переданные 
йм дела, тогда числящиеся 
суммы могут быть списаны.

Конечно, названные реко
мендации и предложения да
ны в общем виде и поэтому 
они должны быть конкрети
зированы на каждом пред
приятии, в жаждой органи
зации с учетом их специ
фики. Одно совершенно оче
видно, что надо решить эту 
задачу в самые короткие 
сроки, и сделать это можно 
только объединенными уси
лиями работников экономи
ческих служб и руководящих 
инженерно - технических ра
ботников министерств и ве
домств, 'предприятий и орга
низаций.

В  организационном плане 
в качестве первого шага це
лесообразно, на наш взгляд, 
провести в министерствах и 
ведомствах специальные со
вещания руководителей объ
единений, предприятий и ор
ганизаций, их главных бух
галтеров и начальников пла
ново-экономических и финан
совых служб. Важное зна
чение имело бы проведение 
цикла семинаров по этим 
вопросам' с практическим по
казом и анализом положе
ния дел на отдельных пред
приятиях и в организациях. 
Было бы также полезно в 
каждой организации разра 
ботать и осуществить кон
кретные мероприятия с  та
ким расчетом, чтобы до кон
ца текущего года добиться 
решающего перелома в обе
спечении реальности балан
сов и чтЬбы проведенная 
работа уже нашла свое от
ражение на 1 января 1990 
года.

Необходимо активпзиро 
вать балансовые комиссии 
объединений, трестов, глав
ков, министерств и . ве- 
домств, покончив с элемен
тами формализма в их ра
боте. Следовало бы повсе 
местно на балансовых комис
сиях рассмотреть балансы на 
1 октября 1989 года, причем 
этим заседаниям должны 
предшествовать специальные 
тематические проверки.

Большой вклад в это дело 
могут и должны внести кон
трольно - ревизионные слу
жбы министерств и ведомств. 
И м  следует порекомендовать 
усилить контроль за реаль
ностью балансов, сделав сла
гаемые этой экономической 
категории предметом реви
зии и проверок; причем есть 
полное основа и и е утвер
ждать, что недалеко то вре
мя, когда главной задачей 
проводимых ревизий станет 
реальность баланса. При 
оценке работы ревизоров в 
качестве одного из критери
ев учитывать проводимую 
ими работу по борьбе за ре
альность баланса. ‘

В  тех организациях, где 
балансы нереальны, надо 
трудовым коллективам чест 
но и ясно сказать, что за- 
планир о в а н н ы е фонды, 
включая фонды экономиче
ского стимулирования, могут 
быть созданы при условии, 
если сверх плановой эконо
мии от снижения себестои
мости реализованной продук
ции будет получена дополни
тельная прибыль на покры
тие содержащихся в балан
се потенциальных убытков. 
Следовательно, «реальный 
баланс*, помимо экономиче
ского аспекта, имеет еще й 
социальный и, пожалуй, по
литический аспекты.

Шома
КОНСТАНТИНОВСКИЙ, 

главный экономист отдела 
Министерства фииан с о в  
Грузинской ССР, заслужен
ный экономист Грузинской 
ССР.

— Итоги прошедших вузовских 
лрнемпых экзаменов стали «уро
жайными» и для Академии худо
жеств: принято намного больше 
студентов, чем было запланиро
вано. Оказался ли вуз готовым к 
такой нетипичной сятуацип?

— На вопрос отвечу вопро
сом: а к чему мы бываем гото
вы? Мы ведь почти никогда не 
готовы даже к незыблемым 
природным канонам. Не заме
чали, как искренне удивляют
ся наши службы, когда за 
осенью наступает зима или 
за августом — сентябрь? Мы 
же начисто отметали все воз
можности прогнозирования 
даже на ближайшее будущее, 
считая таковыми фантастиче
ские планы на пятилетки или 
приуроченные к знаменатель
ным датам сдачу важных на
роднохозяйственных объек
тов. У  этого явления глубокие 
корни. Чтобы прогнозировать, 
надц учитывать не только объ
ективные законы, но и обще
ственное мнение. А  что значи- 

в течение многих десяти
летий общественное мнение 
для власть имущих, общеиз
вестно. Это, так сказать, в 
плоскости мрачно-лирического 
отступления. А  . теперь по-су- 
ществу.

Нет, вуз не был готов к такой 
ситуации, вернее, к таким ее мас
штабам. Предполагалось некото
рое увеличение контингента за 
счет прямых договоров с пред
приятиями, нуждающимися п спе
циалистах нашего профиля —  ху- 
дожннках-прикладниках. Этим мы 
хотели не только помочь партне
ру, но и хоть как-то, в мизерных 
исчислениях, восполнить наш 
скудный, я бы сказал, нищен
ский финансовый арсенал. Пойми
те правильно, я не плачусь в 
иилетку, просто констатирую  
факт. Вы не раз бывали в Акаде
мии и знакомы с ее плачевной 
материально-технической базой. 
Но это только вершина айсберга. 
Художесгвенный вуз ведь наполо
вину производство. Даже моим 
коллегам из других вузов бывает 
трудно вникнуть в суть наших 
проблем. Я  приведу лишь не
сколько очевидных примеров. Сту
денту художественного вуза по
ложено а среднем 80 квадратных 
метров общей площадп, в Акаде
мии же на каждого студентп при
ходится около четверти этой нор
мы. Надо учитывать и то, что у 
нас нельзя организовать посмен
ную учебу —  класс должен быть 
закреплен за академической 
группой со своим учебным ин
вентарем. Словом, в Академии 
должна проводиться студийная 
работа. Кроме того, у  наших вос
питанников, я не боюсь этого ска 
зать, поистине нечеловеческая на
грузка —  52— 54 часа в неделю. 
Разумеется, речь идет о тех сту
дентах, которые поступили в 
Академию по велению сердца и 
души, а не о тех, которые идут 
к нам из-за престижности или 
пресловутого диплома. И таких, 

•■кстати сказать, у  нас хватает. 
Плюс ко всему —  материальное 
обеспечение учебного процесса 
При всем желании мы не можем 
планово обеспечить студентов 
красками, холстом, гипсом, ме
таллом, даже бумагой. Лишь одни 
пример для раздумья: на учеб- 
ігый год нам выделено 14 руло
нов калькп —  и это вузу, где 
ведется подготовка нескольких 
сот архитекторов, дизайнеров, ху- 
дожнинов интерьера, прикладни
ков и  т. д.

Еще одна, * течение многих 
лет наболевшая и по-преж
нему нерешенная проблема. 
Это отопление. Оно у Акаде
мии должно быть автономным. 
Подскажите, как обеспечить 
учебу с обнаженной моделью 
даже в первых числах октяб
ря, когда мы только начина
ем занятия —  ведь вряд ли 
самый натрен и р о і а н н ы й  

^«морж» сможет выстоять об
наженным а течение четырех- 
шести часов, да еще в зака
занной позе. Может, все это 
и покажется мелочью, но ко
гда одно нанизывается на 
другое, это уже не мелочь, 
а вопрос принципиальный, ну 
а в наших масштабах —  про
сто глобальный.

Я бы мог привести бесчис
ленное' количество подоб
ных примеров, но, право же, 
получится слишком грустная 
картина, и может соэдасться 
впечатле н и е тягостной бе
зысходности. Все это —  ито
ги печально известного оста
точного принципа в области 
культуры и образования. Ко
гда открылись кое-какие ис
точники информации и стати
стических данных, всем стало 
ясно —  «король-то голый», 
что «самая читающая», «самая 
образованная», «самая здоро
вая», «самая... самая... самая...» 
тащится где-то в хвосте спис
ка развитых стран. Печально, 
но факт. Оказалось, что по 
Союзу на подготовку специа
листа средств тратится в не
сколько десятков раз меньше, 
чем в развитых странах мира, 
и все это отрицательно ска
зывается на его профессио
нальной подготовке.

Я  все больше склоняюсь к мыс 
ли, может, на первый взгляд и 
крамольной —  надо ввести плат
ное обучение, оставив на попече
ние государства паиболее талант- 
ллсых, подготовленных, нацелен
ных па учебу студентов (кстати,

недавно талую жо мысль выска
зал мой коллега, ректор Тбилис
ской консерватории, профессор 
Нодар Габуния). При этом не 
обязательно изобретать велоси
пед, разные формы такого обуче
ния уже давно существуют во 
многих странах. Нам нужно лишь 
изучить их и .выбрать наиболее 
приемлемый вариант, во не с 
наскока, Как это мы обычно уме
ем, а после глубокого научного 
анализа и привязки к нашим ус
ловиям. Мне кажется, что это 
оДпн на реальных путей к дости
жению истинйого профессиона
лизма.

Еще одна форма помощи 
творческому вузу — это ин
ститут меценатства, или, как 
сейчас говорят, спонсорства. 
При этом отнюдь не в одно
стороннем порядке. Пользуясь 
случаем, через газету хочу 
обратиться к руководителям 
организаций, предприятий, ве
домств с просьбой о помощи 
на договорных началах, ина
че вузу трудно будет вы
жить. В этом плане хороший 
пример уже показал Союз 
театральных деятелей Грузии 
в отношении театрального ин
ститута.

— Академия художеств —  ста
рейшее учебное заведение Гру

не осведомлена. Почему? К  со
жалению, по популярности изо
бразительное искусство зачимает 
последнее место среди других 
искусств, это обстоятельство ска
зывается и на источниках инфор
мации — об этом пишут мало и 
большей частью неумело. Следует 
обратить внимапие и на то, что 
успехи наших воспитанников
предопределены, в первую оче
редь, талантом и, конечно, усилпя-

Есть у нас довольно смелые 
планы на будущее. Они каса
ются и методологии, и струк-. 
туры, и учебных программ, и 
финансовых вопросов вуза. 
Но о них пока не хочется 
пространно говорить, посколь
ку необходим серьезный за
дел. Очень скоро мы пред
ставим проект модели автоно
мии вуза, разрабатываемый 
нашим коллективом —  и то
гда, я думаю, многое станет 
на свои места.

—  В последнее время налажи
ваются и крепнут контакты меж
ду высшими учебными заведе
ниями республики и заруоечены- 
«к учебными центрами. И  АКаде-

- - . мия художеств в этом смысле на
ми некоторых педагогов, которые ходится на переднем крае іш Ѵ го
даже я тех трудных условиях ра- МЫШления: ежегодно ее сгу /лЖ
* -  -  — ты и Преп0даватели выезжакг вботы, о которых я уже говорил 
сумели настроить ребят на полну 
высокого искусства.

Искусство же оценивается толь
ко по канонам искусства. Друго
го не дано. Оно состоялось или 
не состоялось, все остальные му
дрствования только «приправа», 
придуманная нашим братом- 
искусствоведом или многочислен
ными начальниками от искусства. 
Так что повторяю, а судьи кто?

И еще. Меня удивляет,' с 
какой легкостью мы иной раз 
приклеиваем ярлыки, и осо
бенно это присуще непрофес
сионалам. Или же тем, кото
рые не имеют морального 
права оценивать явления и 
факты, и особенно в эпоху по
вальной критики и критикан
ства. Об упадке театра гово
рят те, которые многие годы

Специалист и время

РАЗРУШАТЬ 
ЛЕГЧЕ, ЧЕМ 
СТРОИТЬ

зии, с огромными традициями. 
Достаточно вспомнить, что здесь 
преподавали выдающиеся худож  
ннки, которые были одновремен
но и требовательными воспита
телями молодой смены. Сохраня
ется ли эта преемственность 
сейчас и в какой мере? Вопрос 
не случаен, поскольку иной раз 
кое-кто говорит, что славные тра
диции творческого вуза слабеют. 
>ровень профессиональной подго
товки становится ниже, все ре
же «всплывают» яркие имена мо
лодых художников —  воспііт.н- 
ников некогда прославлеипогс 
вуза. Так ли это?

— . Нет, не так. Простите, но 
опять ^тавлю встречный воп
рос: кто это «кое-кто», «гово
рит»? Ведь если разобраться, 
то такое заявление аноним
ное и обсуждению не подле
жит. Но * если его прочесть 
в общем контексте, на фоне 
девальвации многих ценно
стей, то оно, безусловно, пра
вильное. Однако я вижу и 
другие истоки подобных ут
верждений. Во-первых, к со 
жалению, это примета нашего 
недоброго времени. Людям,
по крайней мере определен
ной категории, гораздо более 
приятно охаивать —  чем хва
лить, разрушать — чем стро
ить, подчеркивать недостатки, 
отбрасывая положительное. 
Увы, это непреложный факт, 
и касается не только акаде
мии. На мой взгляд, необхо
димо дать решительный бой 
формуле —  «А вот в наше
время...», и сейчас весьма ка
тегорично звучащей в устах 
многих представителей стар
шего поколения.

У нас в основном непло
хая молодежь —  раскован
ная, талантливая и, как это 
присуще молодежи, максима
листски настроенная. Ее твор
ческую энергию нужно лишь 
направлять деликатно, без 
нравоучений и декларативно
сти, направлять, исходя из на
шего нередко горького опы
те. И самим стать примером— 
ведь наша молодежь плоть 
от плоти, кровь от крови на
шей. Так заглянем же в се
бя, всегда ли мы сами гото
вы стать ей примером?

Что же касается ярких имен. 
Бывают всплески, но, знаете, 
прошлое ведь спрессовывается, 
спрессовываются и имена. Что я 
имею в виду? Положим, чго че
рез каждые десять лет появляет
ся яркий талант. Через сто лет 
талантлігаых творцов будет ужо  
десять, но их деятельность с  по
зиции сегодняшнего дня но ра
стягивается на сто лет. а  как бы 
аккумулируется в какой-то #>тре- 
зок времени, абстрактного и не- 
обозначенного. Конечно, это весь
ма грубая, примитивная схема. 
но она, по-моему, близка к исти
не. За последние годы наши сту
денты и дипломанты получили 
несколько десятков медалей, гра 
мот и дипломов разных степеней 
на всесоюзных и международных 
конкурсах, они —  участники мно
гих симпозиумов, выставок, пле
йеров. Я  смело говорю об этих 
успехах потому, что оіш —  вовсе 
не моя заслуга. Хочу подчерк
нуть и другое: об этих успехах 
широкая общественность почти

не были в театре, об упадке 
музыки —  которые не ходят 
на концерты, об упадке изо
бразительного искусства —  те, 
которых силой не затащишь 
на выставку. О морали «с уче
ным видом знатока» размыш
ляют те, у которых нет ни
какого морального права на 
хотя бы какие-либо сужде
ния о ней. Трудно говорить 
об этом, но, думаю, надо.

— Тенгиз Георгиевич, что вам 
как ректору Академии художеств 
хочется здесь изменить в первую 
очередь и что уже сделано?

—  Иногда у меня такое 
ощущение, что не всем со
трудникам ясно, что вуз со 
своим профессорско-препода
вательским составом суще
ствует для студентов, а не 
наоборот. Я недавно уже пи
сал о • том, что, конечно, 
очень трудно совмещать твор
ческую и преподавательскую 
работу. Но, во-первых, в вузе 
должны работать ведущие 
деятели искусства, во-вторых, 
не каждый, даже выдающийся 
художник обладает педагоги
ческим талантом, кстати, од
ним из дефицитнейших. Вот 
такая дилемма.

Наконец, раз художник не «по 
мобилизации», а по собственному 
желанию пришел в вуз, да еще. 
пройдя через конкурс, он должен 
п о д ч и н и т ь с я  режиму академии, 
кстати, весьма демократичному. 
Главным образом от отношения 

педагога и своим обязанностям за
висит и отношение молодежи в 
учебе. У  нао немало высококва
лифицированных, действительно 
преданных своему делу препода
вателей. И  таких должно быть 
больше. Другой аспект —  отно
шение студентов к избранной спе
циальности. Они обязаны знать, 
что школа, академическая выуч
ка, овладение мастерством явля
ются непременным условием для 
раскрытия творческих возможно
стей, закладки тех основ, на ко
торых выстраивается здание ис
тинного искусства. Классический 
пример, когда Сальвадор Дали в 
свои восемьдесят лет ежедневно 
ходил в аврдемию. Упорство, на 
стойчивость, целеустремленность 
особенно нужны сегодня, когда с 
трудом, но все же пробивает себе 
дорогу правда об истинном ме 
сте и предназначении искусства, 
обладающего своими канонами, а 
подкрашенная, набившая оскоми
ну изобразительная схема «до
стижений», «завоеваний», «на
правлений» постепенно отходит 
в прошлое. Но за это предстоит 
еще немало бороться. Кстати, на
ша академия почти никогда не 
была полностью опутана такими 
тугими узами, в ней всегда го
раздо свободнее .дышалось, чем в 
других художественных вузах 
страны. У  нас почти никогда не 
было в изобразительном искус
стве и «бульдозерной критики». И 
это —  к счастью.

Что уже сделано? . Честно 
говоря, немного. Есть и всем 
известные объективные при
чины, из-за чего мы были 
фактически парализованы
весь учебный год, есть и 
причины субъективные. Не 
мне о них сейчас говорить. 
Главное все же, на мой взгляд, 
вопрос дисциплины, который 
стал основным для всей стра
ны.

социалистические и капиталист  
ческие страны, принимают их 
посланцев у  себя. А  что если 
посмотреть на эти контакты 
глубже, не только в плане воз
ведения «мостов дружбы», а с 
точки зрения профессиональной 
основы: как отчитываются об
этих поездках преподаватели, 
роспитанники творческого вуза? 
Как это сказывается на деятель
ности конкретных факультетов, 
кафедр, заключении договоров- 
заказов, которые могут стать для 
пуза источником валюты?

—  Действительно, кое-какие 
возможности для непосредст
венных контактов в послед
нее время появились. По 
крайней мере, не каждый во
прос нужно согласовывать с 
центром. В этом нам помогают 
начавшиеся в стране процес
сы, нас принципиально под
держивает и Министерство 
культуры Грузинской ССР, с 
пониманием идя навстречу 
нашим предложениям. Прав
да, на этом пути есть еще 
немало препон, но для всего 
нужно время, особенно для 
того, чтобы органично впи
саться в концепцию суверени
тета Грузии,

Предложений о контактах 
поступает много, достигнуты 
уже и конкретные договорен
ности. Например, мы уже на
чали семестровый обмен сту
дентами с Пражской Акаде- 
мией художеств, недавно за
ключили договор с архитек
турным факультетом универ
ситета в Палермо, с архитек
турным факультетом' Силез
ского политехнического инсти
тута, есть предложения от 
родственных вузов СШ А, Анг
лии, Франции, Португалии и 
т. д. В этом году у нас нач
нет полный курс обучения сту
дентка из Болгарии, двое н -̂ 
ших преподавателей (архитек
тор и скульптор) прошли го
дичную стажировку в Италии 
и т. д. К сожалению, реализа
ция многих интересных ' начи
наний упирается в финансовые 
и материально-технические воз
можности. Но лед, как с в о 
рится, тронулся, и это вселя
ет оптимизм.

— Учеба в Академии художеств 
зічіимает 5— в лет. Но вот закон
чен вуз, освоена профессия. А  
как быть дальше способному, та- 
лгнтливому выпускнику? Искать 
работу, т. е. начинать свой нуты 
сначала, обивая наравне о по
средственностью иороім соответ
ствующих организаций, кабине
тов чиноввиков в поисках рабо
ты, заказов —  или же вуз мо
жет гарантировать понимание и 
поддержку хотя бы на первых 
порах ей» самостоятельной твор
ческой деятельности?
. —  Непростой, признаться, 
вопрос, особенно сейчас, ко
гда, очертя голову, броси
лись в прагматизм. Молодо
му художнику, особенно та
лантливому, всегда и везде 
трудно было пробивать доро
гу. А  посредственности я во
обще не давал бы диплома, 
а только справку, что прослу
шан курс. Пусть находит сабе 
занятие по саоим способно
стям и возможностям. Но и 
посредственность по-своему 
ведь и пожалеть можно —  в 
таких случаях развивается 
чувство неудовлетворенности, 
неполноценности, даже озлоб
ленности... Есть, конечно, сре
ди посредственностей и дру
гая разновидность: люди с 
Колоссальной пробивной си
лой, которые добиваются всех 
мыслимых и немыслимых р«Ь 
галий. Но, поверьте мне, все 
свои знания и дипломы они 
охотно поменяли бы на то, 
чтобы написать хоть одну —  
единственную, но настоящую 
картину, сотворить настоящую 
скульптуру.

Что касается нашей поддержки 
талантов: архитекторы, искус
ствоведы, прикладники яиправ 
лаются на работу. Окончившие г 
отличием живописцы, скульпто
ры, графики распределяются в 
молодежную секцию Союза х у  
дожников Грузии, наиболее та
лантливых принимают творческие 
мастерские Академии художеств 
СССР. Есть у  нас аспирапѵура 
н ассистентура-стажировка. С 
этой формой сложнее, так как 
вуз обязан после окончания пре
доставить им работу, а со штат
ным табелем у  нас туговато. И, 
конечно же, свою роль в «удьбе 
талантливого выпускника играют 
личные контакты, рекомек іацни 
педагогов и т. д. Теперь возмож
ности более расширились в связи 
с организацией разных фирм, ко
оперативов и т. д., но, честно го-' 
воря, этот механизм у  нас пока 
совсем не отработан.

Беседу вела 
Кетеван АМИРЭДЖИБИ.

ДАВИДУ СТРОИТЕЛЮ ПОСВЯЩАЕТСЯ
900-летию со времени вступления Давиде Агмашанебели 

(Строителя) на арену общественно-политической деятельно
сти была посвящена научная сессия, состоявшаяся я Тбилиси.

Ее организовало отделение 
общественных наук Акаде
мии наук Грузинской ССР. 
В заседаниях приняли участие 
видные представители науч
ной общественности, моло
дые ученые столицы респуб
лики,

—  Строитель! В истории 
Грузии такого почетного зва
ния народ удостоил всего од
ного своего представителя —  
Давида IV, •— сказал, откры
вая сессию, академик-секре
тарь отделения, член-коррес
пондент Академии наук рес
публики Роми Метревели. —  
В его лице в Грузии на ру
беже 80х годов XI века по
явилась неординарная лич
ность, сумевшая объединить 
народ на борьбу с инозем
ными захватчиками и внут
ренними противниками кон

солидации нации, а после по
беды над врагами добиться 
небывалого расцвета грузин
ского государства, раздвинуть 
его границы от Никопсии до 
Дербента и от Осетии до Аре- 
гаца. Триумфом освободи
тельной войны стала победа 
грузинских воинов над турка- 
ми-сельджуками в Дидгор- 
ском сражении...

При Давиде Строителе рас
цвели ремесленничество и 
торговля, развились нацио
нальная литература, живо
пись, зодчество и ювелирное' 
дело. Все эти начинания спо
собствовали невиданному ро
сту культуры, экономического 
могущества грузинского го
сударства, ставшего извест
ным далеко за пределами 
Кавказа. Именно в этот пе
риод в Грузии расширяется

сеть учебных заведений При 
церквах и монастырях, откры
ваются академии. Среди них—  
широко известные и поныне 
Гелатскея и Икалтойская. Ле
тописец называет Гелатскую 
академию «вторым Иерусали
мом Востока», «другими Афи
нами». Действительно, Гелат- 
ская академия становится в 
тот период крупнейшим куль- 
турно-просветите л ь и ы м  и 
учебным центром, важнейшим 
очагом национального, фило
софского й духовного образо
вания. По инициативе Давида 
Строителя грузинские куль
турные центры возникают в 
Греции и в Болгарии, на Кип
ре и в Палестине. Деятель
ность Давида Строителя, его 
эпоха —  период политическо
го, экономического’  и культур
ного расцвета нации— оказала 
большое влияние не всю по
следующую историю не толь
ко Грузии, но и многих наро

дов Кавказа и Ближнего Во
стока.

На сессии разные аспекта 
деятельности Давида Строи
теля, резвитие экономики і.ч 
культуры,, науки и государст
венности в период его цар
ствования осветили • своих 
докладах академики АН рес
публики В. Беридзе, Г. Мели- 
кишаили, Ш. Хидашели, В. Чаи- 
тладзе и члены-корреспонден
ты АН  Грузинской ССР М. 
Лорткипанидзе, О. Джапари
дзе, Д. Мусхелишвили, Л, Чи- 
лашвили, А. Гвахария и Д. Ха- 
хутаишвили, доктор историче
ских наук О. Лорткипанидзе и 
кандидат исторических наук 
О. Ланчхава, доктор психоло
гических наук Г. Норакидзе, 
доктор филологических .наук 
М. Шанидэе, доктор юридиче
ских наук Г. Надареишвили и 
кандидат юридических наук 
С. Гогииава.

(ГРУЗИНФОРМ).
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| ЧЕЛОВЕКУ, УСТРЕМЛЕННОМУ В БУДУЩЕЕ I
НАГРАДА БРИТАНСКОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ

ЛОНДОН. (ТАСС). За личный вклад в укрепление взаи
мопонимания н мира между народами Председатель Вер
ховного Совета СССР М. С. Горбачев удостоен награды «Че
ловеку, устремленному в будущее».

Награда присуждена в 
результате проведен н о г  о 
крупнейшей ассоциацией те
левидения Великобритании 
Аи-Ѵи-Ви опроса мнения 
британской общественности

кто назвал мое имя в чис
ле деятелей, которые вне- все человечество.

которые происходят в на- Ваш  выбор как раз и есть
шей стране и в мире в це- признание того, что новое
лом под воздействием ново- политическое мышление ут-
го мышления и осмысления верждается в сознании лю-
всех тех проблем, в реше
нии которых заинтересовано

I

СКОЛЫХНУЛ А С Ь  И мы поехали вместе с 
земля, как кар- ним на стройплощадки. 20 до- 
точные домики, мое из 45 подведено, говоря 

рухнули многоэтажные до- на профессиональном жарго- 
ма в Ленинакане, Кировака- не строителей, под крышу, 
не, Степанаване, остались Увидели мы и восстановлен 
без крова жители более по- ные коровники в селах Ераэ- 
лутора десятков сельских говорсе и Баяндуре каждый 
районов Армении. Полно- на 400 голов крупного рога- 
стью стерла с лица земли того скота. В 4 селах района 
подземная стихия один из первого сентября распахну- 
красивейших городов рес- лись двери средних школ, 
публики —  Спитак. В ми-

сразу бросается в глаза. Тог
да нашему «газику» пришлось 
туго. Разбитая трасса, сплош
ные «пробки». Сейчас на трас
се порядок, никаких заторов. 
И вот он, Спитак. Полуразру
шенные остовы домов. Они 
стоят как печальные памятни
ки трагедии. Это все, что ос
талось от прежнего Спитака. 
Но есть и расчищенные ули
цы. Там сейчас нашли себе

ели вклад в укрепление ми
ра и взаимопонимания меж
ду народами. Это ваше ре
шение как оценка моих уси-

о достижениях в различных лий по-человечески мне при-
областях человеческой дея
тельности в 80-х годах.

М. С. Горбачев направил 
приветственное обращение

ятно, и я ее очень ценю. 
Но хочу сказать, что этот 
выбор отражает —  и я в

Перестройка и

жгучий вопрос 
ности: как дальше жить в 
мире, как взаимодейство-

ровой науке черный де
кабрь прошлого года наз
ван «спитакским землетря
сением»...

В Грузии, как и во всей 
стране, о трагедии асе узнали

этом убежден —  отношение вать в нашем общем доме

дей не только в нашей стра
не, но и повсюду в мире.

В  канун Нового года хо-
  глас- тел бы выразить искренние

ностьг — '1 эти наши новые пожелания счастья, благопо- ■ из телепрограммы «Время», 
подходы —  стали 'понятны и лучия и мира народу Велико- |  Но прежде в Тбилиси, в Рай- 
близки народам планеты, британии, к которому совет- I  онах республики, гранича- 
ибо в них кроется ответ на ские люди питают самые доб- I  щих с Арменией, земля тоже 

современ- рые чувства». I  заходила у всех под ногами.
В лондонском театре ■ И все же никто не мог пред- 

«Палладиум» состоял а с ь I  положить, оценить масштабы 
торжественная церемония |  трагедии. Кстати, в первые

іііііішшііішшшііі Репортаж шшншннншшши

В С Т АЮТ  
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к британским гражданам, в британской общественности и как сообща одолеть проб- британского т е л е  видения
котором говорится:

«Хотел бы выразить мою 
признательность всем тем,

к политике нашего государ
ства, перестройке, к тем 
огромным преобразованиям,

лемы, которые поставлены 
всем развитием жизни пе
ред человечеством.

ь р
М. С. Го 
сол ССС  
Л. М. Замятин.

орбачеву принял по- 
Р  в Великобритании

ііш іиаинш іш ііш ііпіш иіш шш і

540 учеников смогли принять

О Б С Т Р Е Л

К А Б У Л А
КАБУЛ. (ТАСС). Массиро

ванным ракетным обстрелам 
подвергли в последние двое 
суток экстремисты афганскую 
столицу. Во вторник на Ка
бул обрушились 38 ракет, а 
с утра вчерашнего дня др. 18 
часов их число достигло 60. 
Разрывы были зафиксирова
ны практически во всех рай
онах города. В районе по
сольства СССР и отделения 
ТАСС упали 12 реактивных сна
рядов. По счастливой случай
ности все они «легли» на пу
стыри, не принеся особого 
ущерба. Одна ракета взорва
лась Близ школы-интерната 
«Ватан», как раз в то время,

рвать и спрятать детишек в 
бомбоубежище.

Однако далеко не всегда 
все кончается столь «благо
получно». Во вторник погиб
ли 11 человек, причем все 
жертвы —  дети и женщины. 
Среди 18 раненых —  четверо 
детей и четыре женщины. 
По предварительным данным 
вчерашнего дня, ранены свы
ше 20 человек, некоторые из 
них в тяжелом состоянии до
ставлены в больницы. Име
ются убитые.

Главные направления, с ко
торых велся огонь, стали Паг-

когда сиротам афганских во- ман, Акардара, Кухи-Сафи.
еннослужащих, погибших в 
бояхлс мятежниками, раздава
ли О дарки , доставленные в 
Кабул самолетом Аэрофлота

Но из таких беспокойных то
чек, как Хаки-Джабар и Ла- 
ландар, не была выпущена 
ни одна ракета —  сказались

Осколки ушли в сторону, но точные упреждающие^ удары 
церрмо- ~ю пришлось пре- правительственных войск.

И Н Т Е Р 
Ж У Р Н А Л У

БОНН. (ТАСС). Уверенность 
в достижении в будущем го
ду соглашения о сокращении 
обычных вооруженных сил в 
Европе выразил генеральный 
секретарь НАТО Манфред Вер
нер. Сейчас, заявил он в ин
тервью западногерманскому 
журналу «Квик», необходимо 
сосредоточить все силы на пе
реговорах по разоружению.

Вместе с тем, явно проти
вореча самому себе, М. Вер
нер высказался против сокра
щения численности бундесве
ра и вооруженных сил других 
стран —  членов Североатлан
тического блока. «Я бы не со
ветовал, —  заявил он, —  фор
сировать переговоры по разо
ружению и принимать подоб
ные решения, вредные для на
шей безопасности».

Вернер признал, что «в слу
чае объединения Европы и

часы и в Ереване не могли
■ себе их представить. А  ведь

I именно в эти первые часы ре
шалось многое. Поэтому с

такой признательностью до они. Строители из ПДСП воз- 
сих пор и всегда, как нам вели здания для двух столо- 
говорили в Спитаке, здесь вых.

I  будут помнить, что в город — Конечно, могли сделать 
I  первыми прибыли врачи и больше, -г- говорит начальник 
I  спасатели из Грузии. Пример- производственно - техническо-
■ но к часу ночи 8 декабря ко- г° отдела ПДСП Акакий Ру-

Ілонна из ста пятидесяти ав- хадзе. —  Что помешало? Гіре- 
томашин, в буквальном смьі- «Де всего блокада. Мы и сей- 
сле слова, пробилась в Спитак.

• - і .............  .----—  —  Прошло 13 часов после зем-
ренным образом изменится». |  летрясения. И сразу же прие- 
В то же время он заявил, что I  хавшиѳ приступили к сласа- 
«роспуск НАТО не может быть ■ теЛьным работам, оргачиза- 
условием воссоединения двух |  ции гоСПИталя. Спитакцы счи- 
германских государств». «Кто

В Ь Ю  

«К В И К»

оргадэе, Элеар Гоцадэе, сле
сарь-монтажник Нодйр Абеса
дзе, механизатор ЭмЗари Маг- 
радэе. По полторы нормы в 
день они выполняют. Надо 
сказать и о том, что нам соз
дали отличные бытовые усло
вия...

И это действительно так. 
Строители живут в теплых 
домиках. Есть у них столовая, 
клуб, дажд видеозал. Вот 
только, жаловались они, с 
прессой плохо, почти не посту
пает она. Но, думается, этот 
пробел будет устранен. Им на 
этот счет дано твердое обе
щание.

А  вот строителей из треста 
«Грузкурортстрой», возводя
щих в новом Спитаке, кото
рый расположился где-то в 
полутора километрах от ста
рого, школу по чешскому про
екту и из стройматериалов, 
поставляемых из ЧССР, нам 
увидеть не удалось. Зато мы. 
образно говоря, увидели их 
дела. Отличная будет школа, 

у  с современным оборудовани- 
временный приют тысячи се- ем, плавательным бассейном,
мей горожан, различные ор- компьютерными классами...
ганизации. Несколько аагон- Возрождаются города и се- 
чиков отданы райкому партии. ла Армении, пострадавшие от
Сегодня дежурный1 по штабу небывалого землетрясения. И
секретарь райкома Павел в огромной созидательной ра-
Асатрян. боте по их возрождению ак-

—  Журналисты из ГрузииІ—  тивно у ч а с т в у ю т  грузинские
приветствует он. —  Очень специалисты. Иначе и быть не
рад. Напишите о своих. Боль- могло, в е д ь  два братских на-

видит в НАТО препятствие на 
пути к немецкому единству, 
тот не понимает существую
щие взаимосвязи. Без нашего 
альянса мы не достигнем 
этой цели».

Коснувшись возможностей 
развития отношений между 
НАТО и Варшавским Догово
ром, генеральный секретарь 
блока указал на интересные 
перспективы в данной обла
сти. «Мы, —  заявил он, —  
могли бы поставить цель ус
тановления официальных от
ношений и, возможно, пре
вращения обоих союзов в 
основу общеевроп е й с к о й  
структуры безопасности».

*

ИНТЕРВЕНЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ПАНАМ А. (ТАСС). В ночь с 

26 на 27 декабря подразде
ления войск СШ А  ворвались 
в здание ЦК Народной пар
тии Панамы (партии панамских 
коммунистов) и арестовали 
находившихся там дежурных, 
Вслед за этим, по свидетель
ству очевидцев, в здании про
звучало несколько взрывов. 
Американские солдаты вы
несли из здания мешки с до
кументами и увезли их на 
бронетранспортерах.

Накануне аналогичная ак
ция была предпринят*' в от
ношении штаб-квартиры Ре
волюционно - демократической 
партии Панамы. Объявлено 
об аресте бывшего министра 
иностранных дел страны Лео
нардо Кама. В его квартире 
американскими солдатами ус
троен погром. Сам он выве
зен на базу СШ А, где был 
подвергнут допросу. В на-

дентом Гильермо Эндара за
явил • на пресс-конференции, 
что его правительство «не 
возражает против захвата 
американцами генерала Норь
еги», который находится в 
представительстве Ватикана в 
столице , страны. По словам 
Эндарьг, если Норьега добро
вольно сдастся новым панам
ским властям, то, согласно 
конституции республики, он 
не будет подлежать высылке 
за ее пределы.

Эндара также заявил, что 
американские войска останут
ся в стране на неопределен
ный срок «для поддержания 
порядка и защиты демокра
тии».

В распространенном здесь 
коммюнике южного коман
дования СШ А  сообщается, 
что американскими подраз
делениями произведено за
хоронение мирных жителей,

стоящий момент его место- погибших в результате бом- 
нахождение н<* известно, как бардировок и пожаров в пер-
и не известна судьба других 
членов бывшего правительст
ва.

Провозглашенный прези-

вые дни после вторжения. В 
документе отмечается, что 
трупы не подлежали опозна
нию и были захоронены с

Гем, чтобы избежать эпиде
мии. [•

По некоторым данным, по
гибло более тысячи мирных 
жителей, в основном из рай
она Чоррильо, где располо
жены центральные казармы. 
Сам район практически пере
стал существовать. Вместо 
домов высятся обугленные 
стены, улицы перепаханы во
ронками от взрывов, места
ми продолжают полыхать по
жары.

В целом город медленно 
возвращается к нормальной 
Жизни. Силами местных жи
телей разбираются кучи му
сора й баррикады. С сегод
няшнего дня открываются 
банки.

По данным телекомпании 
Эй-Би-Си, потери среди сол
дат и офицеров сил Нацио
нальной обороны Панамы со
ставили 290 убитыми и 121 
ранеными, Американские 
официальные лица утвержда
ют, что вторжение привело 
также к гибели 210 граждан
ских лиц.

Положение
стабилизируется

тают, что имена каждого из 
них надо вписать золотыми 
буквами в историю города. 
Помнят здесь и тех, кто по 
своей воле примчался из Гру
зии, чтобы забрать к себе лю
дей, оставшихся без крыши 
над головой. Да, мы не ря
дом — мы вместе были, есть 
и будем. И как тут не вспом
нить, что, когда приходила 
беда на землю Грузии, то 
рядом оказывалась и Арме
ния. Это было тогда, когда 
случилось землетрясение в 
Дманиси, когда совсем недав
но стихия обрушила страш
ные удары на нагорную Ад
жарию, и, конечно, когда 
«состоялось» то страшное 
9 апреля в Тбилиси. Мы не 
рядом —  мы вместе...

Прошел год после катастро
фы в Армении. Сегодня она 
встает из руин, возрождается, 
возвращается к жизни. В этом 
мы убедились, побывав не
давно в зоне бедствия.

ЛЕНИНАКАН. Он уже не 
тот, что был год назад. На 
смену отчаянию, безутешному 
горю, опустошению пришли 
энергия созидания, желание 
как можно быстрее вернуться

БУХАРЕСТ. Выпавший сего
дня обильный мокрый снег
значительно затруднил движе- |  к~ НОр’мальНой жизни. Полно- 
ние на основных магистралях ■ сть(0 очищ вны улицы, снуют 
румынской столицы. Транс- |  троЛ(Пвйбусы, автобусы, рас- 
порт продвигается медленно пахнуты двери магазинов. По 
и неуверенно. Хотя это и на- I  всвм улицам разбросаны за
поминает поведение водителей |  гончики. и  не только много-

Информирует объектив

3—4 дня назад, когда они сни
жали скорость из-за угрозы 
обстрела, обстановка в городе 
совершенно иная. Радуясь 
снегу, на улицы высыпали ва
таги мальчишек, все эти дни 
не вылезавшие из домов и 
подвалов.

Ночь в центральных районах 
столицы прошла спокойно. 
Стоявшие на Дворцовой пло
щади солдаты сказали, что не
сколько раз раздавались вы
стрелы со стороны телеграфа.

Румынское радио и телеви
дение в утреннем выпуске но
востей продолжали информи
ровать о поддержке румын
ской революции за рубежом, 
о признании временного руко
водящего органа страны —

Пиренейский п о л у  остров 
становится оживленным пере
крестком по снабжению Евро
пы кокаином. За последнее 
ь%емя испанская полиция про
вела несколько успешных опе
раций против наркосиндика
тов. На днях она обнаружила, 
как она считает, самую круп
ную в Европе подпольную ла
бораторию по производству 
кокаина.

Н а с н и м к е :  влиятельный 
испанский еженедельник «Нам- 
био-16» опубликовал большой 
материал, посвященный угро
зе наркомафии, «Война с ко
каином пришла в Испанию».

•
Ежегодно в конце осени 

центральные улицы Сеула 
превращаются в импровизиро
ванную театральную сцену, на 
которой тысячи непрофессио
нальных актеров разыгрывают 
красочный спектакль. Одетые 
в фестивальные костюмы, уча
стники имитируют церемонию 
праздничного выезда импера
торского двора династии Чо- 
сои, правившей на Корейском 
полуострове с 1392 по 1910 
год.

Н а  с н и м к е :  фрагмент
фестивальной процессии в 
Сеуле.

(Телефото ТАСС).

добровольцев-стро- 
чо и ленинаканцев,

численных 
ителей, но 
которые возвращаются в го
род со всего Союза.

В двух комнатах первого 
этажа здания горкома партии 
разместилась сейчас редакция 
газеты «Банвор». Нас, газет
чиков, потрясло в те трагич
ные дни сообщение о судьбе 
многих ее бывших корреспон
дентов, погибших под руинами 
здания редакции. Но газета 
жила и тогда, когда, каза
лось бы, вымер весь город. 
Помним, как в первые дни 
после землетрясения мы ви
дели, с какой жадностью чи
тали ее люди у костров, чи
тали и теплели их лица, хоть

 на минуту, но покидало их в час ощущаем ее последствия, шов дело сделали для нас и рода всегда были не рядом,
совета Фронта национального I  этот момент страшное, опусто- К примеру, более месяца на- делают сейчас наши грузин- они были вместе. Были, есть
спасения правительствами мно- I  шающеѳ напряжение. Почему зад из Иркутска в наш адрес ские братья. Недавно врачи и будут, В день нацио-
гих стран, о гуманитарной по- 1  мы вспомнили о «Ьанворе»? выслали лесоматериалы, но до приезжали из Тбилиси. Осмот- нальной скорби вся Армения
мощи из-за рубежа. Прозву- I  Да потому, что мы тоже га- нас они еще не дошли. По рели бывших своих пациен- преклонила колени перед па-
чало несколько сообщений о зет«ики, потому, что в те стра- этой же причине не можем тов. С благодарностью вспо- мятью так трагически погиб-
поступлении лекарств, продук- I  шные дни с особой ясностью сдать в эксплуатацию ряд объ- минаем и связистов, которые ших своих дочерей и сыновей,
тов питания и одежды из Ки- I  поняли, что значит печатное ектов. А  ведь уже пришла наладили финские рации. Ес- Преклонила колени и вся Гру-
шинева, собранных по линии I  слово надежды. Много доб- ЗИма, и многие семьи могли ли есть возможность, попроси- зия. И в дни скорби, как и в
Общества советско-румынской I  рых слов посвятила эта газе- ее встретить в новеньких кот- те в Министерстве связи Гру- дни радости, мы будем вме-
дружбы, Советского Красного |  та врачам и спасателям из теджах... зии, чтобы их прислали вновь, сте, как были вместе все века.
Креста и общественных орга- _ Грузии, которые одними из Такое положение отражает- кое-что у нас не заладилось,
низаций Молдавской ССР. I  первых приехали и сюда. И Ся, естественно, на работе не а они специалисты отличные.

ПАРИЖ. Я приветствую про- I  хотя сегодня грузинские с іро - только ПДСП-1. Это приве- Кто сейчас из Грузии рабо- 
исходящие в Румынии переме- I  ители не ведут здесь работы, ло к тому, что многие строи- тает? С марта несколь-
ны и желаю, чтобы эта стра- I  ленинаканские журналисты ча- твли уехали, так как не было ко бригад из «Кавтоннель-
на продвигалась вперед к де- I  сто бывают в Ахурянском рай- фронта работ. Но хочется ве- строя» прокладывают у нас
мократии и социальному про- а чтобы рассказать на рИть, что блокада прекратится новый автодорожный тоннель

страницах «Банвора» об их раз и навсегда. Должен по- на трассе Спитак— Ленинакан.
труде. бедить разум. Это будет новая обходная

...На выезде из Ленинакана .аонемся вновь к Дорога. Кстати, и основную
дорога свернула влево и пря- °  Р *  Фамилии магистраль прокладывают то-
мой стрелой врезалась в го- назовем фамилии жв

Фоаниии в 'связи с событиями I  ризонт. Минут двадцать спу- твх- кто- несмотря на большие ̂Ру м ы н и и  антикоммуни^иче- I стя мы были на месте. Село трудности, сложные условияв Р^ ы нии антикоммунистиче- |  Ахурянского оай- Раб°™ , делает свое дело.
она. С декабря прошлого го- Это -  бетонщики Джемап
да здесь действует ПДСП-1 Кварацхелия, Рауль Джоба.а,

грессу, к социализму, заявил 
в беседе с журналистами Ге
неральный секретарь Француз
ской компартии Ж орж Марше.

Касаясь развернувшейся во

Валерий БУДУМЯН, 
Михаил

ДЖИНДЖИХАШ ВИЛИ. 
(Спец. корр. «Зари Вос
тока»).

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  строитель
ство жилых домов а Спитаке;

Едем к строителям. Глубоко здесь живут наши еоотечест-
в гору вгрызлись землѳрой- венники, строители автодо-
ные машины. 70 метров из 900 рожного тоннеля Спитак —*
уже пройдено. В тоннеле по- Налбанд; бригада проходчи-
лумрак от пыли. С трудом, ковг возглавляема* Автанди-

." .с т Т  .Г р у , .  ,  у  р „  и  Г г  р о- нК; Г „ Ц.р Г г о ' коЛрРп * ?« - ™  - О Д И .  К ,  Л , Ч .
строя». Руководит им молодом вителм инженерного корпуса здвСь с заместителем началь- ших среди строителей; участок
специалист Гурам Джишкари- главный инженер геваз ос - ника учасТ({а Бадри Гиоргобиа- приготовления цементных ра-
ани. В одном из вновь выст- лия- кадровик Георгии Кафи- и к  н створов; заместитель начале-
роенных домиков размести- многиѳ Другие. _  п 0 плену, —  рассказьіва- ника строительства веитиляци-
лась «штаб-квартира» ' этого .„Тускнеющим декабрьским ет он, —  проходка тоннеля онного тоннеля Бадри Гиорго-

іем снова едем по знакомо- должна завершитьсі 
Здесь и встретились с Г. Джи- му шоссе из Ленинакана в 1991 года, но мы рассчиты- нии Владимир Сидоров реша-
шкариани. Спитак. Снова готовимся к ваем сделать это значительно

—  Как идут дела? —  пере- встрече с городом, которого раньше. На объекте работает
спрашивает он. —  С перемен- нет и который есть. Вокруг все 200 человек. Применяем важ
ным успехом. Впрочем, лучше белым -  бело. Снег валит товый метод. Четко действу-
один раз увидеть... плотной стеной. Но разница ют проходчики Ираклий Ге-

ют очередной вопрос; пере
довой строитель Муради Джу- 
гели.

Фото Рубена Рухкяиа.

ской кампании, Генеральный 
секретарь ФКП заявил: «Она 
не производит никакого впе
чатления на руководство на
шей партии». '

Комментариям французской 
буржуазной печати по поводу 
событий в Румынии посвяще-

дняшнеП̂ Р«Юманите^ТЬОчевид- |  строительного подразделения, днем снова едем по знакомо- должна завершиться в конце ,биани и его коллега из Арме- 
ная цель этой кампании, пи
шет газета, призвать к охоте 
на коммунистов в Румынии, 
заставить поверить, что все 
румынские коммунисты похо
жи на Чаушеску— даже те из 
них, кто стал жертвой дикта
тора, даже те, кто принял ак
тивное участив в народном 
восстании... О д н овременно 
предпринимается попытка дис
кредитировать французских 
коммунистов.

ЛОНДОН. Режим Чаушеску 
не имеет ничего общего с 
идеями социализма, за кото
рые столь многие люди сра
жались и сражаются по всему 
миру, подчеркивает газета 
английских коммунистов и 
трудящихся «Морнинг стар».
Режим, наоборот, отвергал эти 
идеи. Социализм и демокра
тия неразделимы. Без демо
кратии социализм не может 
раскрыть своего потенциала 
освобождения человека. Это— 
суть перестройки, которая в 
той или иной форме лежит в 
основе сложных перемен, про
исходящих во всей Восточной 
Европе, указывает «Морнинг 
стар».

(ТАСС, 28 декабря).

С о з д а н  н о в ы й  
п р о ф с о ю з

27 декабря состоялся Учредительный съезд профсоюза 
работников кооперативов Грузинской ССР. Съезд открыла 
секретарь Совпрофа Грузии Ламара Гагуа.

Делегаты съезда, представ- та профсоюзов профессио-
ляющие различные коопера
тивы из всех регионов рес
публики, приняли активное 
участие а прениях по докладу 
и уставу нового профсоюза. 
Они обсуждали буквально 
каждую строку проекта уста
ва, критически оценивая ее, 
в споре приходя к единому,

иально организовать трудя
щихся, занятых в кооперати
вах, реализовать их право на 
труд и отдых.

На съезде состоялись вы
боры руководящих органов 
профсоюза работников коо
перативов Грузии. Председа

порой компромиссному, зна- телом Республиканского коми
тета профсоюза работниковменателю. кооперативов избран Ираклий 

Присутствующие на съезде Тугуши.
делегаты по достоинству

1 оценили инициативу Грузин- 
■ ■■ Д  ского республиканского сове-

Пресс-центр 
Совпрофа Грузии.

СЕССИЯ АСПИНДЗСК0Г0 РАЙСОВЕТА
Состоялась сессия Аспнндзского районного Совета народ

ных депутатов, рассмотревшая организационный вопрос.

Сессия освободила Дж. П. контроля района 3. Э. Шеша- 
Маруашвили от обязанностей беридэе и заведующего орга- 
председателя исполкома рай- ниэационным отделом Аслин- 
онного Совета народных депу- дзекого райкома партии 3. А. 
татов в связи с избранием его Хуцишвили. 
первым секретарем Аспиндз- В результате тайного голо- 
ского райкома партии. сования председателем испол-

На должность председателя кома Аспиндэского районного 
райисполкома было рассмот- Совета народных депутатов из- 
рено две кандидатуры—-пред- брвн 3. Э. Шешаберидзе. 
седателя Комитета народного (ГРУЗИНФОРМ).

З А П У Щ Е Н  С П У Т Н И К
27 декабря 1989 года в Советском Союзе ракетой-носи

телем «Протон» произведен запуск очередного искусствен
ного спутника Земли «Космос-2054».

На борту спутника установлена аппаратура для ретрансля
ции телеграфно-телефонной информации, работающая в сан
тиметровом диапазоне волн. (ТАСС).
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Ч Т О  О С Т А Л О С Ь  З А  К А Д Р О М
• Сегодня уже известно, что в двух вариантах действий из трех, заранее обгово

ренных нашей депутацией, должно было прозвучать это обращение:

О Б Р А Щ Е Н И Е
КО II СЪ ЕЗДУ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

Мы, народные депутаты от Грузни, обра
щаемся к Вам, уважаемый председатель, ко 
всем вам, уважаемые депутаты. Обращаемся 
к вашему нравственному чувству и граждан* 
сиой совести.

Вместе со всеми народами Советского Со* 
юза Грузия не раз испытала на себе крова* 
вое воздействие тоталитарного режима. В па
мяти народа и 1924 год, и 1937, и 1951, и 
ужо после сталинской эпохи, год 1956, когда 
на улицах Тбилиси были расстреляны сотни 
безоружных юношей и девушек. И вот вновь— 
убийство демонстрантов —  теперь уже в ап
реле 1919. Народ пережил это событие, как 
национальную катастрофу. Правда, по срав
нению с 56-м, ситуация изменилась. Тогда 
правительство замолчало гибель людей, сей
час мы всенародно обсуждаем трагедию, пы
таясь заклеймить механизмы, которые могли 
ее допустить. Тем большая ответственность 
ложится на нас, уважаемые депутаты. Ответ
ственность перед согражданами^ ответствен
ность перед будущим.

На наших глазах вновь проявляется стрем
ление исказить истийу всеми печально изве
стными методами, выработанными тоталитар- 
ным режимом. Но это бесполезно, так как 
истина проста: поощряемые . перестройкой и 
гласностью, в Тбилиси^ как и во всей стране, 
на улицы вышли тысячи людей, стремящиеся 
к демократии, независимости, свободе. Бы-

Это обращение было под
готовлено избранной нашимй 
депутатами редакцио и н о й  
группой, в которую вошли 
Т. Буачидзц, Э. Шенгелая и 
Т, Чхеидзе, а также Л. Гого- 
беридзе, Дж. Хецуриани 
Т. Шарикадзе.

Почему же это обращение 
не услышали, почему о нем 
не узнали участники Съезда? 
Потому, что сработал четвер
тый вариант развития собы
тий, депутатами не предусмот
ренный.

Выступил А. Собчак. По

том —  Главный военный про
курор А. Катусев. И тут Те
мур Чхеидзе должен был за
читать текст обращения депу
татов от Грузии. Но с того 
момента, как после заклю
чительных слов военного про
курора зазвучали аплодисмен
ты —  это выражала свое от
ношение к сказанному опре
деленная часть зала, —  наши 
депутаты уже по-иному заяви
ли о своем мнении. Они, из
вестно, встали и ушли. Пото
му что, как уже говорил в 
интервью нашей газете один

ли и крайние лозунги, но это— издержки про
цесса • демократизации и не меняет сути яв
ления.

Суть в том, что манифестация была мир
ной, а пресекали ее военной силой, приме
няя отравляющие вещества и саперные ло
паты. Убиты люди. Опровергнуть эту истину 
невозможна. Ибо народ знает правду. Мать 
знает, что была убита ее дочь, она видела, 
как и кем ее дочь была убита. Ей не нужна 
никакая политическая оценка случившегося. 
Политическая оценке необходима нам, ува
жаемые депутаты, необходима всей стране, 
чтобы нигде, никогда не повторился тбилис
ский апрель, как ныне повторились и собы
тия 56-го в г. Тбилиси, 62-го в г. Новочеркас
ске. Повторились из-за искажения и сокры
тия истины.

М ы  обращаемся к вам с призывом: осудить 
применение насилия против мирной демон
страции 9 апреля 1989 года в Тбилиси.

М ы  верим, что с нами будут все, кто стре
мится к торжеству правды и справедливости. 
Мы верим, что истина победит, ибо, как ска
зано в священной книге: «Нет ничего сокро
венного, что не открылось бы, и тайного, что 
не было бы узнаноів.

НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР 
ОТ ГРУЗИИ.

из депутатов, содоклад пре
взошел все ожидания —  по 
цинизму, предвзятости, тен
денциозности оценок и вы
водов. Встать на ту же три
буну —  даже со словом прав
ды —  оказалось почти невоз
можно.

Это был момент выбора. 
Критический момент. Тогда 
во многом решалась судьба 
будущего постановления по 
событиям 9 апреля в Тбилиси. 
Да, наши депутаты знали: 
многие в курсе случившегося, 
поддерживают выводы ко

миссии А. Собчака. Эта под
держка проявлялась не толь
ко на дружеском уровне, в 
кулуарах Съезда, но и во вре
мя его заседаний. Так, сидев
ший в президиуме Г. Гумба- 
ридзе уже в ходе рассмотре
ния вопроса о 9 апреля по
лучил вот такую записку от 
членов депутатского клуба 
Украины Беликова, Гончара, 
Коротича, Павличко, Рябчен- 
ко, Черняка, Яворивского и 
других:

Да, поддержка, конечно, 
чувствовалась. Она была и в 
том, что после содоклада зал 
опустел не менее чем на треть. 
И все же —  генеральские от
кровения еще витали в воз
духе, когда первый секретарь 
ЦК КП Грузии, Председатель 
Верховного Совета республи
ки встал на трибуну. И заго
ворил. По общему мнению, 
с достоинством, о главном. 
Как и следовало говорить о

случившемся. И после этого 
выступления уже не могли не 
показаться мелкой, недостой
ной возней разного рода заку
лисные интриги, анонимные, но 
с явно проглядывающим ав
торством, листовки, выдержан
ные в духе подметных писем. 
Один из образчиков такого ро
да «литературы» наша газета 
уже воспроизвела в номере 
от 21 декабря. Вот еще один:

призрака так называемой уг
розы —  чему? —  депутаты 
в едином порыве сомкнут 
свои ряды и во имя высших 
целей —  каких? —  пройдут, 
чеканя шаг, по съездовскому 
полю, на котором лишь толь
ко всходят ростки демокра
тии, свободы, гласности.

За кадром телекамеры, вне 
опубликованного #центральной 
прессой остал о'с ь многое.

Н А Р О Д Н Ы Й  Д Е П У Т А Т  С С С Р

330*03 ь»»»с»п

Я К  Х А А Г  Д Х Л У Т . А Т Ы  
I I  І І А І / Р І І І  0 І Ю Т Д Т 4 » 

АХПУТАТ АА попогѵдѵ* дни ѵмиѵмя ЯСС 
I I  Т А Ѵ Т А І  о я я о т л т *

А Х Я У Т А Т И  Х А М »

1989— 1994 гг.

------------------1 9 — г. у

■ ^ о е Л з и

ч ч  /  ■

Демократизация Грузии или
Развал СССР ?

Так называемый "грузинский вопрос"
Что это ?
Что за ним ?

Разве после ноябрьской сессии В С  ГС С Р . после речи депутата Мге- 
ладзе - могут остаться какие-либо сомнения в конечной цели тбилисск#  

акции?

Разве силы, захватившие власть в Грузии после 9 апреля не плюют на 
гласность и демократизацию?

Разве не ясно, что отделение Грузии от С С С Р , установление в Грузии 
черной диктатуры - это дело нескольких месяцев?

Разве читавший сам, своими глазами грузинскую прессу трезво мыслящий 
человек может не увидеть что было "зачато" 9  апреля у  дома прави

тельства?

Разве союз сепаратистов всей страны - не становится все более 
очевиден любому непредубежденному политику, вне зависимости от его 

вкусов и убеждений?

Разве К П Г , В С  ГССР, С М  Г С С Р  не делятся на заложников новоявленно
го грузинского диктатора Гаѵсахурдии и его приспешников?

Хотим ли мы своих "гамсахурдий" в Москве, Ленинграде, К аза
ни или Урю пинске - решится здесь, на съезде.

Бесплодны оказались уЛов- 
ки тех, кто делал ставку на 
то, что сработают старые 
рефлексы и от одного лишь

Предложенное сегодня внима
нию читателей — лишь ма
лая его часть.

Людмила ЭСВАНДЖИЯ.

Т В О Р Ц Ы  М У З Ы К И
Именно так хочется назвать этих четырех музыкантов: 

Константина Вардели, Тамаза Батиашвили, Нодара Жвания, 
Отара Чубмнишяили. Счастливая творческая судьба свела их 
вместе, и сейчас Государственный квартет Грузии считается 
одним из лучших струнных ансамблей.

Сегодня квартет— на пороге 
своего четвертьвекового су 
ществования. За это время 
музыканты, естественно, сы
грались, стели мудрее, про
зорливее. Но главное в том, 
что каждый из четырех —  это 
неотъемлемая часть одного 
целого.

Сдержанно, уравновешенно, 
с точным расчетом своих твор
ческих сил проистекает в этом 
коллективе процесс подбора 
репертуара. Играть как можно 
больше, поражать репертуар
ным обилием никогда не по
ощрялось в ансамбле, так же, 
как не поощрялось занятие 
саморекламой. Зато исконная 
задача всегда держит весь 
коллектив, как и каждого му
зыканта в отдельности, в по
стоянном артистическом на
пряжении. Это стремление до 
конца вжитіся в произведение, 
стать собеседником автора и, 
исполняя, творить. Цели они 
достигают почти .всегда, а не
удачи подбивают их на новые 
поиски. Они е полуслова, с  
полузвука понимают друг дру
га и, несмотря на высо к и й  
профессионализм, к каждому 
новому для себя произведе
нию подходят с волнением и 
настороженностью.

В этом ещ е раз убедил и 
недавний концерт квартета, со 
стоявшийся в Тбилисской го

сударственной консерватории 
имени В. Сараджишвили.

Грузинские музыканты иг
рают почти все квартеты Ш о
стаковича. Почти потому, что 
к самым зрелым, поздним они 
до сих пор не отважились об
ратиться. Двенадцатый струн
ный квартет (кстати, впервые 
сыгранный в Грузии) считает
ся одним из сложных произ
ведений композитора, требу
ющим высокого мастерства. 
Сыграв его доброе о в е с г н о, 
точно следуя музыкал ь м о  м  у 
тексту, грузинские музыканты 
доказали, что они настоящие 
мастере. Они ощутили фило
софичность и трагедий и о  с т ь 
этой музыки, воссоздали на
пряженный драматизм худо
жественных образов - симво
лов, они поведа'ли слушателю 
о тех идеалах, вера в которые, 
придавала композитору жиз
ненные силы.

Масштабное, грандиозное 
полотно зазвучало во всей 
своей всеохватности как толь
ко задумчивый речитативный 
распев виолончели (О. Чубини- 
швили), а затем три остальных 
музыканта начали свое эпиче- 
ски-величавое повествование. 
Скорбные эмоции, сменяю
щиеся бурной страстью, про
светленная лирика, уступив
шая место траурному шест
вию, —  эта противоречивая 
гамма настроений, тонко схва

ченная музыкантами ансамбля, 
свидетельствует о богатстве и 
многообразии их исполнитель
ской палитры. Четыре музы
канта активно вторглись в 
сложный внутренний мир ху
дожника, явились его сокро
венным собеседником.

Диалог-перек л и ч к а трах 
инструментов исподволь гото-

В концертных 
з а л а х

вит появление остро пиццикат- 
ной темы у первой скрипки: 
К. Вардели своим внутренним 
темпераментом сообщает ей 
особую экзальтированность. 
Затем ту же тему страстно под
хватывает Т. Батиашвили, а ре
читативные реплики в партии 
альта у Н. Жвания мощным 
потоком растекаются по всей 
музыкальной ткани, Квартет- 
симфония, как называют это 
сочинение Шостаковича, выде
лялся в исполнении грузин
ского ансамбля оркестровой 
мощью и красочностью.

...О новом произве д е н и и 
Сулхана Цинцадзе хочется го
ворить только в превосходной 
степени. Вот еще один опус, 
который станет подарком для 
многих квартетов и, конечно 
же, в первую очередь, для. 
грузинских. Это «Пять пьес на 
еврейские темы» —  яркие 
жанровые зарисовки, быто

вые картинки, сценки из на
родной жизни.

Еще в ранних квартетных 
миниатюрах, принесших моло
дому С. Цинцадзе всеобщее 
признание, проявилось его на 
редкость бережное отношение 
к народному материалу. В этом 
плане хочу вспомнить сюиту 
№ 3 для квартета, пьесы ко
торой выросли на интонацион
ной основе албанских, сло
вацких, болгарских, эумы.чских, 
-венгерских фольклорных об
разцов.

Каждая из пяти миниатюр 
на еврейскую тему— закончен
ная, закругленная пьеса, каж
дая —  неповторимый мир об
разов, настроений, эмоций, об
лаченных в лаконичную, строй
ную форму. А  всех их объе
диняет общий замысел: перед 
слушателем мелькают типажи 
из народа (пьесы «Портной», 
«Давайте помиримся»), обря
довые сценки с меткими бы
товыми штрихами («Лехайм», 
«Застольная»), Сколько в этих 
миниатюрах остроумия, народ
ной смекалки, сколько затаен
ной горечи и того жизнелю
бия, которое спасло народ от 
вымирания («Давайте все вме
сте»!).

Имея в руках лишь мело
дический каркас, С. Цинцадзе 
выявил здесь свойственные 
ему богатую фантазию и ма
стерство. Ощутив своеобра
зие, внутреннюю природу ев
рейского песенного и Танце
вального фольклора, он нигде 
не изменил своему творческо
му стилю. Мастер пиццикато, 
флажолет, глиссандо, он щед

ро ' использовал в новом про
изведении характерные для 
себя приемы и средства выра
зительности, до конца оста
ваясь самобытным грузинским 
композитором.

Играя новые миниатюры »С. 
Цинцадзе, Государственны й 
квартет Грузии с легкой не
принужденностью, будто шутя, 
лепит выхваченные из жизни 
колоритные образы.

Пьесы австрийца А. Вебер
на, сыгранные квартетом на 
этом же концерне, обогатили 
современный репертуар ан
самбля.

Много и с успехом гастроли
руя, Государственный квартет 
Грузии, к сожалению, редкий 
гость наших концертных залов, 
радио, телеэкрана. Не в от
сутствии ли должного внима
ния, заботы, я бы даже ска
зала, любви со стороны со
ответствующих организаций, а 
главное, со стороны публики, 
одна из причин этого? Как сни
зился сегодня интерес наше
го слушателя к искусству, ко
торое в самые трудные вре
мена вселяло в людей надеж
ду, веру, помогало жить. В 
этом сложном, противоречи
вом мире многое требует пе
реосмысления. И разве не про
явление нашего патриотичес
кого чувства и долга поддер
живать и опекать творческие 
коллективы, подобные Госу
дарственному квартету Гру
зии, которыми по праву мо
жет гордиться любой народ.

Мира ПИЧХАДЗЕ.

«МЫ-ДЕТИ МИРА»,
ВЗЯВШИСЬ ЗА  РУКИГ ПОЮ Т АМЕРИКАНСКИЕ 
И ГРУЗИНСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ЭТУ ПЕСНЮ  ДРУЖБЫ.

Они подружились в июле прошлого года, 
когда хореографический ансамбль «Мерани» 
Республиканского Дворца пионеров и школь
ников имени Б. Дэнеладзе побывал в СШ А 
по приглашению емериканской общественной 
организации «Проект «Гармония». Юные тан
цоры покорили американцев, искушенных в 
хореографии, своим мастерством. И вскоре 
был подписан договор о культурном обмене 
и сотрудничестве. В нем предусматривается 
безвалютный обмен вокальными и хореогра
фическими детскими ансамблями, преподава- 
гелями-филологвми. И, хотя международные

Факт крупным планом

культурные связи для Дворца пионеров — 
не новость: с искусством его питомцев хо
рошо знакомы а Польше, Венгрии, ГДР, Ав
стрии, ФРГ, с американцами подобные меро
приятия до недавнего времени не проводи
лись.

—  М ож но сказать, что договор уже всту
пил в силу, —  говорит директор Дворца пио
неров Георгий Швламбвридзе, —  нынешним 
летом хореографическому вневмблю «Циска- 
ри», трио ВИА «Мэиури» рукоплескали зри
тели Вермонта. И переводчики у нас тоже 
были «свои» —  ребята из Клуба интернацио
нальной дружбы, изучающие английский.

Все 45 членов грузинской делегации жили 
в американских семьях, знакомились с жиз
нью и бытом заокеанских сверстников. Гу

бернатор штата Вермонт госпожа Мадлен Ку
ин устроила прием для грузинских гостей и 
американских бизнесменов. Представители 
деловых кругов штата выразили желание по
ложить начало экономическим взаимоотноше
ниям.

«Проект «Гармония» набирает силу. В но-' 
ябре тбилисские школьники уже во второй 
раз принимали гостей —  фольклорную груп
пу американской народной музыки и танца.

—  Считаю, что эти встречи, —  продолжает 
Г. Шаламберидэе, —  могли бы проходить 
под девизом «От культурного обмена —  до 
теплых, дружеских взаимосвязей». Ребята 
подружились так, что их, как говорится, во
дой не разольешь, здесь и расстояние не по
меха. У них есть чему поучиться друг у дру
ге. И если уже сегодня они интересуются 
культурой друзей, постигают азы общения, 
то завтра, повзрослев, гораздо легче уста
новят контакт, деловые связи, найдут пути 
взаимопонимания. И если а первый наш 
приезд зрители Нью-Йорка, Нью-Джерси, Бо
стона, Вермонта открывали для себя «Джор
джию», то теперь они встречают нас как дав
них знакомых, добрых друзей. Незнакомы! 
люди улыбаются нам, здороваются, заговари
вают прямо на улицах. Американцы живо ин
тересуются историей нашей республики, ее 
сегодняшним днем. Взять хотя бы тот факт, 
что во время нашего пребывания в Вермон
та, в одной из церквей отслужили мессу в 
память невинных жертв 9 апреля. В будущем 
году планируется расширить сферу сотруд
ничества.

Марина ДОНИНА.

Проекты, свершения

« А Р Г О »  В С Т Р О Ю
В одиннадцатом микрорайоне городе Рустааи вступил в 

эксплуатацию плавательный бассейн на 250 мест. Руставцы 
назвали его «Арго».

Этот бассейн —  третий а го
роде металлургов. За послед
ние годы плавательные бас
сейны построены на террито
рии металлургического заво
да и производственного объ
единения «Азот».

Новый бассейн строился 
почти два года. Средства, изы
сканные коллективом пред
приятия «АвтоВАЗагрегат-Ха- 
либи», позволил сдать этот 
важный объект в эксплуата
цию. Теперь здесь могут за
ниматься плаванием и взрос
лые, и малыши.

—  И это стало возмож
ным, —  говорит директор «Ав- 
тоВАЗвгрвгат-Халиби» Вахтанг 
Заврашвили, —  благодаря пе
реходу нашего предприятия 
не новые условия хозяйство
вания. Это и позволило нам 
сделать предновогодний по
дарок жителям Рустави и а 
канун 1990 года сдать в экс
плуатацию плавательный бас

сейн. В решении этой важной 
задачи большую помощь нам 
оказали строительные коллек
тивы города Рустави.

Открытие бассейна прошло 
в торжественной обстановке. 
Здесь были проведены пока
зательные соревнования ва
терполистов, выступили чле
ны команды тбилисского «Ди
намо», команды по водному 
поло Тбилисского управления 
народного образования и 
сборной Рустави.

Участники праздника встре
тились с известными спорт
сменами: Акакием Тавдишви-
ли, Гиви Чикваная, Джимшером 
Тортладэе и другими, кото
рые окажут в дальнейшем 
поддержку в развитии водных 
видов спорта среди жителей 
Рустави.

А м іф ін  МИТА Г ІАРИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).

Внимание: новинка

«ВЗГЛЯД» ИЗ Ш У М И
Победителем конкурса на 

лучший тонизирующий напи
ток, объявленного молодежной 
редакцией Центрального теле
видения «Взгляд», стала но
винка Сухумского завода пива 
и фруктовых вод.

—  В состав «Взгляда», —  
рассказывает директор пред
приятия Тенгиз Гигия, —  вхо
дят экстракты чая и фейхоа — 
благодаря этим компонентам 
его отличает прекрасный аро
мат. Согласно условиям кон
курса, наш завод является 
спонсором молодежной про
граммы ЦТ, и часть прибыли,

полученной от реализации на
питка, будет идти на рекламу.

В адрес Сухумского завода 
в эти дни поступило множест
во телеграмм от коллективов 
предприятий Москвы, Киева, 
Горького и других городов 
страны с просьбами о заклю
чении договоров на поставку 
нового напитка.

На предприятии уже выпу
щено 300 пробных бутылок 
«Взгляда», готовится выпуск 
экстракта.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Б ПОСЛЕДНИЙ П У ТЬ
28 декабря общественность Тбилиси проводила в послед

ний путь одного из лидеров Национально-освободительного 
движения Грузии, члена правленйя Общестяа Ильи Чавчава- 
дзе, замечательного сына грузинского народа Зураба Чав- 
чавадзе.

До обидного мало времени 
отпустила ему судьба нахо
диться среди нас, но за столь 
короткую жизнь Зураб Чавча- 
вадзе сумел сделать для сво
его народа больше, чем мно
гие другие за десятилетия ко-

ства веры, находясь среди тех 
кто' открывал людям наглухо 
заколоченные двери церквей» 

Затем гроб с телом покой
ного вынесли из собора. Тра
урная процессия направилась 
в Квареяи. Похороны состоя-

лебаний, сомнений, компро
миссов.

...Сионский кафедральный 
собор.' Тысячи тбилисцев от
дают дань памяти своему слав
ному соотечественнику. Като
ликос-патриарх всея Г рузии 
Илия Второй провел поминаль
ную службу. В своей прощаль
ной речи он, в частности, ска
зал: «Зураб Чавчавадзе был
пред ставите лам той первой 
волны молодежи, которая при
шла а храм посла долгих лет 
господствовавшего безверия 
и многое сделал для торжа-

лись іо  двора церкви Иоанна 
Крестителя. Здесь, 4 родовой 
усыпальнице Чавчавадзе, обрел 
вечный покой человек, жиз
ненным кредо которого были 
отчизна, язык и вера.

(ГРУЗИНФОРМ).

*  *  *

Н а с н и м к е :  родовая
усыпальница Чавчавадзе. Здесь 
отныне будет покоиться спеш
ный сын грузинского народа 
Зураб Чавчавадзе.

НЕ УСТАЕТ ЧЕМПИОНКА
Прославленная грузинская 

спортсменка, чемпионка Олим
пийских игр по пулевой стрель
бе Нино СВлуквадзе продол
жает поражать любителей 
спорте своими победами.

На днях она добилась ново
го успеха. Н. Салуквадзе вы
ступала в Киеве, где проводил
ся розыгрыш Кубка СССР. 8 
стрельбе из пневматического 
пистолета (упражнение ПП-2) 
она на 16 очков опередила 
ближайшую соперницу /у  за
няла первое место. Одновре
менно с этим воспитанница 
Вахтанга Салуквадзе устано
вила два всесоюзных ре
корда. В основной серии ее 
результат был 395 очков, а 
вместе с финалом — 496,6. 
Эти два достижения превы
шают мировые рекорды. НО, 
к сожалению, утверждены не 
будут, так как, по правилам, 
они фиксируются только в 
крупных международных со
ревнованиях.

В довершение этого И. Са- 
луквадэе в Киеве было допол
нительно начислено 100 очков, 
что позволило сборной Грузии 
выйти на пятое место в ко
мандном зачете.

СОПЕРНИКИ НАЗВАНЫ
Первого марта будущего 

года состоятся повторные 
матчи '/* финала розыгрыша 
Кубка СССР по футболу. Ди
намовцы Тбилиси примут на 
своем поле киевских одно
клубников. Напомним, что в 
первом матче победу одер
жали украинские футболи
сты —  1 : 0. Победитель этой 
пары в 1/4 финала будет иг
рать с харьковским «Метал
листом»,

Кроме этого матче, в 1 /4 
финала розыгрыша, как оп
ределила жеребьевка, прове
денная Спортивно-технической 
комиссией Федерации футбо
ла СССР, будут и г р * .  «Ло
комотив» (Москва) — ) побе
дитель пары «Торпедо» (Мо
сква) —  «Черноморец» (Одес
са), «Динамо» (Минск) —  по
бедитель пары «Арарат» Е р е 
ван) —  «Динамо» (Могква), 
Ц СКА —  «Крылья Сов^/ов» 
(Куйбышев). Встречи этих 
команд будут проведены 20 
марта.

Полуфинальные матчй" со
стоятся в апреле. Финал Куб
ке СССР по футболу —  вто
рого мая.

Кроме того, жеребьевка 
назвала и соперников в 1 /64 
финала розыгрыша Кубка 
СССР 1990— 1991 годов. Вот. 
с кем встретятся команды на
шей республики: «Колхети»
(Хоби) —  «Динамо» (Ставро
поль), «Машук» (Пятигорск)—  
«Динамо» (Батуми), «Волгарь» 
(Астрахань) —  «Торпедо» (Ку
таиси), СКА  (Ростов) —  «Ди- 
на$82 (Сухуми). Потийскйй 
«Колхети» будет играть с сам- 
тредским «Локомотивом».

Ц Е Л Ь -
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Спорт и милосердие. Эти 
два понятия, все теснее со
прикасающиеся друг с дру
гом, были вложены и в идею 
проведения первого междуна
родного турнира по мини- 
футболу на призы Михаила 
Месхи, недавно завершивше
гося в Тбилисском Дворце 
спорта.

Его устроители придавали 
значение не только чисто 
спортивной стороне. Смысл 
проведения соревнования был 
гораздо шире. Турнир, вы
звавший повышенный интфес 
болельщиков, ставших соуча
стниками незабы в е е м о г о  
праздника футбола и полу
чивших прекрасную возмож
ность вновь встретиться с ку
мирами прошлых лет, служил 
и благотворительным целям. 
Организатор состязания — 
Грузинский республиканский 
совет «Динамо» —  из дохо
дов, полученных от турнира, 
перечислил 30 тысяч рублей 
в фонд имени Мераба Коста- 
ва.

ИТОГИ АНКЕТЫ  ТАСС
Лучшая теннисистка мира 

Штеффи Граф из ФРГ, в так
же чемпион мира среди ве
лосипедистов - профессиона
лов Грег Лемонд и рекорд
смен мире в беге на 110 м 
Роджер Кингдом (оба —  
СШ А) признаны лучшими 
спортсменами мира 1989 го
да. Таков итог анкеты ТАСС, 
которая, по традиции, прово
дилась среди зарубежных ин
формационных агентств. В 
ней участвовали спортивные 
комментаторы 28 агентств из 
25 стран пяти континентов.

Всего а ответах были на
званы 18 спортсменов, гюед- 
отделяющих 12 стран и 10 ви
дов спорта, в том числе* два 
советских —  чемпион мира 
по шахматам Гарри КасоЬров 
и обладатель «Гран-при» этого 
года в прыжках а высоту с 
шестом Радион Гатаулйи.
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